
Масштабное мероприятие со-
брало под своей крышей мно-
жество предпринимателей 
и производителей. Здесь пред-
ставлены разные комплекту-
ющие:  станки, химия, масла, 
запчасти и кузовные детали... 
Большое внимание было обра-
щено к производителям, кото-
рые только недавно появи-
лись на нашем рынке, но уже 
активно привлекают к себе 
внимание. Так, например, сто-
личная компания Jorden пред-
лагает единственную в своем 
роде деталь — фары для ки-
тайского авто JAC J7.
— Такую фару очень сложно 
найти даже в Китае, — гово-
рит менеджер по продажам 
Дмитрий Брежнев. — Но мы 
добились того, что мы ее наш-
ли и начали поставлять в Рос-
сию. И, помимо фары, привез-
ли весь комплект экстерьера. 
По его словам, их компания 
также производит детали для 
корейских авто, таких как Kia 
и Hyundai, которые часто мож-
но встретить в такси. Но и для 
отечественного автопрома то-
же есть продукция.
— Мы однажды привезли зап-
части для «Москвича», но их за 
два часа сразу смели с по-
лок, — говорит Брежнев. — 
И скоро привезем пластико-
вые детали, оптику и все 
остальное на «Москвич 3».  
Также среди московских ком-
паний можно было встретить 
Eltrans, которая специализи-
руется на автохимии, «Трек», 

занимающуюся проектирова-
нием и производством неко-
торых запчастей для машин 
Aurus. 
Автоэксперт Игорь Моржарет-
то рассказал «ВМ», что за этот 

год в стране поменялась струк-
тура автомобильного рынка. 
— Половину рынка занимают 
китайские автомобили, а рань-

ше их было всего три процен-
та. И доля их растет, — говорит 
Игорь Моржаретто.
Но, по его словам, особенно 
приятно, что российские про-
изводители не отстают от сво-

их коллег и реаги-
руют на все изме-
нения. Например, 
на одной из сессий 
14-го Международ-
ного московского 
автомобильного 
форума IMAF-2023 
генеральный ди-
ректор завода «Мо-
сквич»  Ханс-Петер 
Мозер заявил, что 
в 2024 году доба-
вятся две новые 
модели — «Мо-

сквич 5» и «Москвич 8». Таким 
образом, выпуск всех автомо-
билей завода должен соста-
вить 44 тысячи машин. При-

чем часть из них — около че-
тырех тысяч — будут работать 
на электрической тяге.
А начальник управления по 
взаимодействию с федераль-
ными органами власти и от-
раслевыми организациями 
«Автоваза» Александр Вино-
градов сообщил, что произ-
водство бизнес-седана Lada 
Aura может начаться уже в ав-
густе-сентябре следующего 
года.
Все хорошо на столичном 
рынке и с параллельным им-
портом.  
— У нас по комплектующим 
налажены связи с Турцией, Ин-
донезией, Малайзией и с Кита-
ем в первую очередь, — гово-
рит Игорь Моржаретто. — 
А также есть планы по совмест-
ному производству. 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

Вчера прошел 
14-й Междуна-
родный москов-
ский автомо-
бильный форум 
IMAF-2023. 
«ВМ» узнала, 
как развиваются 
отечественный 
авторынок 
и международ-
ное сотрудни-
чество.

Устойчивая сотовая связь появится к запуску движения на участке трассы М-12 от Москвы 
до ЦКАД. Так называемый нулевой этап трассы планируется запустить в начале сентября — 
с опережением графика на целый год. 
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По данным Ассоциации 
европейского бизнеса, 
за шесть месяцев 2023 го-
да российский авторынок 
увеличился на 9,9 процен-
та по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. 
А всего в стране было про-
дано 428 308 новых лег-
ковых и легких коммерче-
ских машин. По данным 
автомобильного сайта 
по продаже автомобилей, 
за прошедшие 12 месяцев 
в России появилось сразу 
14 новых брендов: неко-
торые из них организова-
ли сборку машин в Рос-
сии, другие завозят к нам 
машины из Китая.

кстати

тенденции

Детали решают все
Отечественные производители развивают зеленые технологии 
и налаживают связи с зарубежными коллегами

ТАТЬЯНА АРАБАДЖИ
ЧЛЕН КОМИТЕТА ТПП РФ 
ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 
В АВТОМОБИЛЬНОЙ СФЕРЕ, ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПРЯМЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ

На данный момент все сегмен-
ты рынка коммерческого 
транспорта активно восстанав-
ливаются. Заметен рост про-
даж, запуск новых брендов, 
а также развиваются зеленые 
технологии — газомоторная 
техника, электробусы — и ав-
тономные автомобили. А что 
касается коммерческих авто-
мобилей, то можно отметить 
бурный рост числа станций 
тех обслуживания во всех 
ее сегментах. Но в целом вос-
становление авторынка в зна-
чительной степени зависит 
от китайских партнеров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Компании готовы 
предложить 
автомобилистам 
запчасти 
для любых машин

Вчера 13:33 Представители столичной компании по производству автозапчастей Дмитрий Брежнев и Анна Табулина показывают детали, которые производят 
на своих площадках и завозят на российский рынок из дружественных стран 

Возможности есть, 
нужно время

Российские пользователи часто стал-
киваются с рисками безопасности 
в интернете. Например, с утечкой 
персональных данных, «деаноном» 
(неправомерное раскрытие конфиден-
циальной информации. — «ВМ»),  
«сватингом» — ложными сообщения-
ми о минировании какого-нибудь об-
щественного здания от лица жертвы 
с целью выезда спецслужб по ее адре-
су, видео насильственного характера, 

которые старых годов, но при этом активно распростра-
няются. Но это и информация, связанная с дискредита-
цией армии и фейках про спецоперацию.  
Запад использует все доступные платформы, особенно 
YouTube. В последнее время, к сожалению, видим много 
такого рода информации в TikTok, не-
смотря на ограничения, которые плат-
форма ввела в России. Много такой 
информации в Telegram и в VK.
Мы получаем большой поток обраще-
ний от граждан в связи с разными фак-
тами распространения деструктивной 
информации. Только за последние два 
месяца мы получили от них более 
102 тысяч обращений. Естественно, 
мы на них оперативно реагируем — 
направляем информацию в Генераль-
ную прокуратуру, МВД, Роскомнадзор 
и пытаемся сделать так, чтобы эта ин-
формация не была доступна гражда-
нам. А тем, кто столкнулся с угрозами 
в сети, мы стараемся помочь индивидуально, направляя 
от их лица запросы в правоохранительные органы.
Я считаю, пока перспективы создания суверенного ин-
тернета в России довольно туманные. Этот процесс зай-
мет многие годы, пока у нас нет собственной инфраструк-
туры для его бесперебойного функционирования, систем 
маршрутизации. Надеюсь, что государство серьезно 
и системно займется этим вопросом. Для этого понадо-
бится много ресурсов и специалистов в сфере информа-
ционных технологий. Кстати, несмотря на уехавших из 
страны программистов, в России осталось много разра-
ботчиков, которые могли бы их заменить, а также поде-
литься опытом с новичками. Уверена, что у нас для этого 
есть все возможности. Главное — ставить специалистам 
большие долгосрочные проекты и амбициозные задачи, 
которые могут их заинтересовать, и они будут активно 
над этим работать.

Сегодня во всем мире отмечается День пользова-
теля интернета. Член Общественной палаты 
России Екатерина Мизулина рассказала о рисках 
безопасности граждан в сети.

первый 
микрофон

ЕКАТЕРИНА 
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ИНТЕРНЕТА

Ежедневный деловой выпуск

российское оружие

Виртуальный полигон, «мохнатый» 
танк. Рассказываем, какими 
новинками запомнился главный 
военный форум ➔ СТР. 5

события и комментарии

Штирлиц из нашего двора. 
Киностудия имени Горького 
представила необычную выставку 
героев легендарных фильмов ➔ СТР. 6

специальный репортаж

Труженики с Черного континента. 
Под Тверью создают деревню 
для потомков перебравшихся 
в Африку европейцев ➔ СТР. 7
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Искусственный интеллект 
эффективно помогает врачам
В Москве искусственный ин-
теллект научился опреде-
лять признаки перелома ре-
бер на КТ-снимках. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

Теперь, пояснила она, москов-
ским врачам-рентгенологам 
доступно решение на основе 
технологий искусственного 
интеллекта, которое позволя-
ет быстро и безошибочно на-
ходить переломы ребер, а так-
же оценивать целостность 
костных структур грудной 
клетки на КТ.
— Особенно полезным сервис 
будет при диагностике слож-
ных случаев — алгоритмы ав-
томатизируют рутинные про-
цессы, производят необходи-
мые измерения и обращают 
внимание врача на малоза-

метные признаки патологий, 
то есть экономят время специ-
алиста и повышают качество 
диагностики. Кроме того, но-
вое направление в дальней-
шем войдет в состав ком-
плексного сервиса искус-
ственного интеллекта, что 
позволит определять призна-
ки сразу нескольких патоло-
гий в рамках одного исследо-
вания, — рассказала заммэра. 
В качестве примера Анаста-
сия Ракова привела ситуа-
цию, когда пациенту прово-
дят исследование грудной 
клетки с подозрением на пе-
релом ребер, а нейросеть до-
полнительно проанализирует 
снимок на возможные патоло-
гии легких или сердца.
— Несомненным плюсом яв-
ляется текстовое описание ис-
следования искусственным 
интеллектом, врач может не 
тратить много времени на со-

ставление протокола, а про-
сто использовать необходи-
мые фрагменты текста, — от-
метил главный внештатный 
специалист по лучевой и ин-
струментальной диагностике 
Москвы, директор Центра ди-
агностики и телемедицины 
Департамента здравоохране-
ния города Юрий Васильев.
Заммэра добавила, что сегод-
ня в проекте работает уже бо-
лее 50 сервисов искусственно-
го интеллекта по 23 клиниче-
ским направлениям, всего 
с их помощью медики проана-
лизировали около 10,5 мил-
лиона медицинских изобра-
жений.
Использование технологий 
компьютерного зрения в ме-
дицине позволяет сократить 
время диагностики и повы-
сить ее качество. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Реальные доходы 
россиян растут 
Россия по итогам 2022 года 
вошла в пятерку крупнейших 
экономик мира. Об этом вче-
ра заявил президент РФ 
Владимир Путин (на фото)
во время своего выступления 
на Совете по стратегическо-
му развитию и нацпроектам.

По словам главы государства, 
нашей стране удалось выдер-
жать трудности вопреки мне-
нию иностранных экспертов. 
— Несмотря на, прямо ска-
жем, пессимистические про-
гнозы, которые звучали, да 
и до сих пор звучат от некото-
рых экспертов, прежде всего, 
конечно, западных экспертов, 
Россия по итогам 2022 года — 
несмотря на все эти прогно-
зы, — вошла в пятерку круп-
нейших экономик мира, — со-
общил Владимир Путин. — По 
данным Всемирного банка, 
Россия вышла вперед, обогна-
ла Федеративную Республику 
Германию по паритету поку-
пательной способности, по 
объему экономики. Это один 
из важнейших показателей.
Владимир Путин отметил, что 
во втором квартале текущего 
года валовой внутренний про-
дукт вырос на 4,9 процента по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Причем более 
высокими темпами растут от-
расли, не связанные с добы-
чей природных ресурсов, 
в том числе нефти и газа. Пре-
зидент добавил, что промыш-
ленное производство во вто-
ром квартале выросло на 6,3 
процента, а обрабатываю-
щее — на 11,3 процента.
— Наши производители зани-
мают новые рыночные ниши, 
в том числе те, которые запад-
ные компании сами нам и ос-
вободили, а масштабные вло-
жения государства в инфра-
структуру, капитальные объ-
екты и так далее в свою 
очередь стимулируют инве-
стиционную активность част-
ного бизнеса, — рассказал 
Владимир Путин. — Во вто-
ром квартале дефицит феде-
рального бюджета сократился 
почти в восемь раз по сравне-
нию с первым кварталом и со-
ставил 264 миллиарда рублей. 
В июле баланс бюджета ока-
зался на 458 миллиардов ру-
блей лучше, чем год назад. 
Ожидается, что за июль–сен-
тябрь бюджет будет сведен 
с профицитом, а за год превы-
шение расходов над доходами 
окажется на запланирован-
ном уровне — около двух про-
центов ВВП.
Путин отметил, что нужно ис-
пользовать все возможности 
государства для решения на-
циональных задач развития, 
чтобы добиться ощутимых 
перемен к лучшему в важней-
ших сферах жизни. 

Приоритетными целями для 
нашей страны Владимир Пу-
тин назвал расширение внеш-
неэкономических связей Рос-
сии с партнерами из друже-
ственных государств, укре-
пление технологического 
и финансового суверенитета 
Российской Федерации. 
— Все больше расчетов в на-
шей внешней торговле прихо-
дится на рубли и дружествен-
ные валюты, или валюты дру-
жественных стран, — сооб-
щил Путин. — Так, за полтора 
года доля рубля при оплате 
российского экспорта вырос-
ла более чем втрое — с 12 до 
42 процентов, а если считать 
вместе с валютами друже-
ственных стран, то эта доля 
достигает 70 процентов.
Помимо этого, по словам гла-
вы государства, власти России 
продолжат индексацию 
МРОТ, социальных выплат, 
пособий, пенсий и будут раз-
вивать меры поддержки лю-
дей с невысокими доходами.
— Мы продолжаем индекси-
ровать и МРОТ, так, чтобы уве-
личить его отрыв от прожи-
точного минимума. С 1 января 
МРОТ был повышен на 
6,3 процента, сейчас он со-
ставляет 16 тысяч 242 рубля 
в месяц. А с 1 января будущего 
года запланировано опережа-
ющее повышение МРОТ сразу 
на 18,5 процента. Это будет 
гораздо выше и темпов инфля-
ции, и темпов роста зарплат 
в стране. Такое решение, без-
условно, позитивно должно 
отразиться на доходах поряд-
ка 4,8 миллиона работни-
ков, — отметил Путин. — Ко-
нечно, мы будем и дальше ин-
дексировать МРОТ, социаль-
ные выплаты, пособия, 
пенсии, развивать меры под-
держки семей, людей с невы-
сокими доходами. Но фунда-
ментальными факторами, ко-
торые влияют на реальные 
доходы, на уровень зарплат, 
сокращение бедности, конеч-
но же, является само состоя-
ние экономики, рынка труда 
и темпы инфляции. 
Также глава государства сооб-
щил, что реальные доходы 
граждан России выросли за 
первое полугодие 2023 года 
на 4,7 процента. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 
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Россияне 
доверяют 
врачам
Сотрудники Научно-иссле-
довательского института ор-
ганизации здравоохранения 
и медицинского менеджмен-
та Департамента здравоох-
ранения города Москвы про-
вели исследование инфор-
мационных потребностей 
жителей России в области 
онкологии. Вчера были опу-
бликованы его результаты.

Команда опросила совершен-
нолетних жителей круп-
ных городов страны, в том 
числе тех, кто уже сталкивал-
ся с онкологическими забо-
леваниями.
— Мы исследовали крайне 
мало изученную в нашей 
стране тему. В публичном по-
ле практически нет кейсов по 
данной теме, имеются еди-
ничные научные публикации 
по смежным темам, — отме-
тил Игнат Богдан, глава Цен-
тра медико-социологических 
исследований Научно-иссле-
довательского института ор-
ганизации здравоохранения 
и медицинского менеджмен-
та Департамента здравоохра-
нения города Москвы. 
Почти половина россиян за 
последние три года интересо-
вались информацией о про-
филактике, диагностике, ле-
чении рака, а также реабили-
тации после онкологического 
заболевания. Чаще всего воз-
никают вопросы, связанные 
с получением материальной 
помощи, информацией об 
анализах и препаратах, пси-
хологической поддержке. 
Наиболее высокий уровень 
доверия у аудитории вызыва-
ют научные и медицинские 
работники, им безусловно до-
веряют 38 процентов опро-
шенных.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Количество выданных льготных 
ипотечных кредитов растет
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
рассказал о выдаче льгот-
ных кредитов для ИТ-спе-
циалистов. 

За полгода в Москве выдали 
2,9 тысячи льготных кредитов 
для специалистов в области 
информационных техноло-
гий на общую сумму более 
36 миллиардов рублей. 
— Москва сохраняет лидиру-
ющие темпы по выдаче ИТ-
ипотеки — на столицу прихо-
дится 26 процентов общего 
числа выданных в России 
в рамках программы льгот-
ных кредитов и почти 38 про-
центов их объема, — отметил 
Владимир Ефимов.
Спрос на кредиты обусловлен 
изменениями в условиях про-
граммы, которые сделали ее 
более привлекательной: в фев-
рале были расширены воз-

растные границы для получа-
телей кредита с 22–44 до 18–
50 лет и сокращен срок, кото-
рый они должны проработать 
в компании для сохранения 
льготной ставки.
— Каждый месяц число вы-
данных кредитов растет. 
В июне был установлен новый 
рекорд: 713 льготных креди-
тов на сумму 8,7 миллиарда 
рублей — на 14 процентов 
больше майских объемов. Ес-
ли в декабре прошлого года 
доля ИТ-ипотеки составляла 
чуть больше 3 процентов объ-
ема программ с господдерж-
кой, то в июне 2023 года на 
нее приходилось 14 процен-
тов от выданных в столице 
льготных кредитов, что под-
тверждает востребованность 
ИТ-ипотеки у граждан, — до-
бавила руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города Ма-
рия Багреева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Северный дублер Кутузовско-
го проекта — масштабный 
проект. По словам Сергея Со-
бянина, работы по его строи-
тельству завершены уже на 
98 процентов. 
— Это уникальный, один из 
крупнейших дорожных про-
ектов Москвы последних лет. 
Общая протяженность маги-
страли со всеми выездами 
и сооружениями — почти 
22 километра, а длина основ-
ного хода — около 10 киломе-
тров, — отметил глава города. 
Он добавил, что проект реали-
зовали за счет частных инве-
стиций. И это, по его словам, 
самое крупное концессион-
ное соглашение Москвы как 
по стоимости всего строи-
тельства, так и по своим мас-
штабам.

Дополнительные эстакады
На новой трассе расположат-
ся 17 сложных искусственных 
сооружений, в том числе эста-
када основного хода от МКАД 
до станции Рабочий поселок, 
эстакада основного хода через 
Рублевское шоссе и железно-
дорожные пути, а также мост 
длиной 330 метров через Мо-
скву-реку и путепровод через 
Минскую улицу.

— Построили два больших пу-
тепровода, которые позволи-
ли расширить створ, — Старо-
Рублевский и на улице Бар-
клая, перенесли все коммуни-
кации из жилых районов. 
Вдоль новой трассы завершаем 
работы по обустройству приле-
гающих территорий. В зону 
благо устройства вошли Те-
стовская улица от съезда с Тре-
тьего транспортного кольца 
и Пресненская набережная до 
моста «Багратион» протяжен-
ностью порядка двух киломе-
тров, — добавил мэр Москвы. 
Новая магистраль улучшит 
транспортное обслуживание 
сотен тысяч москвичей и жи-
телей Подмосковья.

— На завершающей стадии 
находятся работы по покраске 
парапетов, укладке верхнего 
слоя асфальта, нанесению до-
рожной разметки, установке 
знаков дорожного движения, 
шумозащитных экранов, опор 
освещения, подключению 
к электрике, — уточнил Денис 
Янев, директор компании, ку-
рирующей строительство 
объекта. 
Кроме того, добавил он, со-
вместно с коллегами из Де-
партамента транспорта те-
стируется комплекс управле-
ния дорожным движением, 
система взимания платы. 
— С коллегами из комплекса 
городского хозяйства активно 

ведем работы по благоустрой-
ству близлежащей террито-
рии, — поделился Денис Янев.

Удобство использования
В свою очередь заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов 
уточнил, что все сделано для 
удобства автомобилистов: 
они смогут легко оплатить 
и проехать по магистрали.
— Впервые здесь применена 
такая интеллектуальная си-
стема взимания платы: ни ба-
рьеров, ни шлагбаумов — ни-
чего здесь не будет. Будет воз-
можность оплатить проезд во 
всех городских сервисах. Это 
будет самая современная 

в мире система оплаты проез-
да, — добавил заммэра.

Инвестиции растут
Предприятия обрабатываю-
щей промышленности инве-
стировали в экономику Мо-
сквы больше 33 миллиардов 
рублей в первом квартале. По 
словам Сергея Собянина, это 
на 8 процентов выше показа-
телей прошлого года.
— Предприятия обновляют 
оборудование, расширяют 
производства, разрабатыва-
ют новую продукцию. И как 
следствие — наращивают вы-
пуск продовольственных то-
варов, лекарств, одежды 
и многого другого, — написал 

глава города в своем теле-
грам-канале.
В качестве примера мэр при-
вел московского производи-
теля роботизированных си-
стем, который совместно 
с российской горно-металлур-
гической компанией разрабо-
тал отечественную проволоку 
для сварочных работ.
В свою очередь город создает 
все условия для роста инве-
стиций. В частности, москов-
ский Фонд поддержки про-
мышленности и предприни-
мательства предоставляет 
льготные займы. Существуют 
и другие меры поддержки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Завершаем 
строительство дублера
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
работы по стро-
ительству Се-
верного дублера 
Кутузовского 
проспекта 
(СДКП), а в сво-
ем телеграм-ка-
нале рассказал 
о росте инвести-
ций в экономику 
города.

день мэра

Вчера 11:45 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) вместе с заммэра по вопросам градостроительной политики и строительства Андреем Бочкаревым (слева), 
заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петром Бирюковым, заммэра по вопросам транспорта Максимом Ликсутовым и заммэра по вопросам 
экономической политики Владимиром Ефимовым (на первом плане слева направо) оценили степень готовности Северного дублера Кутузовского проспекта

Урбанфорум подарил 
космические впечатления
В выходные в Гостином Дво-
ре завершились дни «Мо-
сковского долголетия», про-
ходившие в рамках Москов-
ского урбанистического фо-
рума. Концерты, творческие 
встречи, лекции, дискуссии 
сменялись экскурсиями, шоу 
и играми. А танцевальный 
флешмоб от преподавателей 
проекта стал украшением 
финального дня.

Каждый день в столице для 
участников проекта «Москов-
ское долголетие» проходят 
сотни мероприятий по инте-
ресам. Попасть на все невоз-
можно — не хватает времени, 
разводят руками пенсионеры. 
Но есть знаковые события, ко-
торые нельзя пропустить. Та-
ким стал Московский урбан-
форум в Гостином Дворе.
— Как узнала о днях «Москов-
ского долголетия» на МУФ, 
сразу отложила все дела, — 
рассказывает 67-летняя жи-
тельница района Гольяново 
Луиза Стрельникова. — В про-
шлом я занималась организа-
цией выставок, и было любо-
пытно посмотреть, как будет 
организовано пространство. 
И это восторг, космос, фанта-
стика! В первый день я просто 
не могла оторваться от стенда 
с советскими игрушками, по-
том внимательно прошла все 
интерактивные тесты. В один 
из дней привела с собой внуч-
ку, чтобы показать ей музей 
вредных привычек. Девочка 
была восхищена, что уж гово-
рить про меня!
Фантастическая атмосфера, 
космические декорации 
и дружелюбные сотрудники 
превратили Гостиный Двор 
в сказочное пространство бу-
дущего, где гости становились 
восторженными туристами 
с планеты Земля 2023 года.

— Я увидела Москву по-но-
вому, потому что здесь нам на-
помнили, какой была столица 
и какой стала. Меня захлесты-
вает чувство гордости, — улы-
бается 65-летняя Любовь Сви-
ридова. — А сколько делается 
для москвичей! Я всю жизнь 
мечтала танцевать, но не было 

возможности. Теперь я зани-
маюсь бальными, историче-
скими, клубными танцами 
благодаря про екту мэра Мо-
сквы Сергея Собянина.
Кроме изучения стендов, го-
сти форума участвовали 
в дискуссиях, любовались вы-
ступлениями своих талантли-
вых сверстников и общались 
со звездами — Анной Семено-
вич, Анной Шатиловой, Нико-
лаем Басковым.
— Всегда нравилось творче-
ство Баскова, но только здесь 
мы смогли увидеть его, — ра-
дуются Ольга и Евгений Ма-
моновы. — Артист оказался 
человеком открытым, охотно 
отвечал на все вопросы. А его 
песни подняли настроение до 
небес. Эх, жаль дни долголе-
тия на форуме закончились — 
пришли бы еще много раз 
с внуками. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Статус промышленного комплекса помог 
заводу нарастить объемы производства
Московский кабельный за-
вод наращивает поставки 
продукции. Вчера в Департа-
менте инвестиционной 
и промышленной политики 
столицы рассказали, как го-
род поддерживает предпри-
ятия. 

Сегодня в столице работает 
почти 4 тысячи промышлен-
ных предприятий, на которых 
трудоустроены свыше 720 ты-
сяч человек. Одно из веду-
щих — Московский кабель-
ный завод. Здесь производят 
специальные кабели, кабель-
ные сборки и огнестойкие ка-
бельные линии различного 
назначения. Каждый год завод 
изготавливает свыше 2 тысяч 
видов изделий. А всего за вре-
мя работы завода выпущено 
свыше 850 тысяч километров 
специализированных прово-
дов. В марте 2022 года пред-
приятие включили в перечень 
системообразующих органи-
заций России. 
— Объем передаваемой ин-
формации удваивается каж-
дые 18 месяцев. Чтобы успеть 
за ростом и развитием, мы по-
стоянно улучшаем свою про-
дукцию. Адаптируем ее к экс-
тремальным условиям: Ар-
ктика, агрессивные среды, 
подземные выработки, кос-
мос, радиация. В последние 
полтора года на завод посту-
пает много запросов по им-
портозамещению и импорто-
опережению, и мы выпускаем 
новые линейки кабелей каж-
дые несколько месяцев, — 
рассказал вице-президент 
группы компаний «Спецка-
бель» Сергей Лобанов. 
Кроме серийного производ-
ства, добавил он, предприя-
тие постоянно изготавливает 
уникальные и эксперимен-
тальные конструкции под 

конкретные задачи, для кото-
рых пока не придумано серий-
ное решение. 
— Мы научились делать био-
логически совместимые кабе-
ли для искусственного сердца 
и самые тонкие и легкие в ми-
ре монтажные оптические ка-
бели. У нас количество науч-
ных и опытно-конструктор-
ских работ перешло в каче-
ство — мы выполняем их 
быстро. Это и позволяет так 
расти. Теперь основная зада-
ча — донести до всех, что мы 
умеем. Зачастую оказывает-
ся, что для «непреодолимой» 
проблемы уже есть решение, 
просто инженеры о нем не 
знают, — поделился вице-пре-
зидент предприятия. 
Большим подспорьем в рабо-
те Московского кабельного 
завода стало присвоение ему 

особого городского статуса 
промышленного комплекса. 
— Это позволяет предприя-
тию пользоваться преферен-
циями и ежегодно экономить 
около четырех миллионов ру-
блей. Компания планомерно 
увеличивает долю отече-
ственного сырья, используе-
мого на производстве, и мо-
дернизирует парк оборудова-
ния. Кроме того, за первое 
полугодие 2023 года общий 
объем отгруженной этим 
предприятием продукции 
превысил отметку в 3,5 мил-
лиарда рублей, — рассказал 
о преимуществах статуса ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Москвы Вла-
дислав Овчинский.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:07 Инженер-технолог Московского кабельного завода Александр Диковинный 
устанавливает катушку на аппарат для производства кабеля

20 августа 18:50 Супруги Ольга и Евгений Мамоновы 
осматривают космическое пространство Гостиного Двора

В Гостином Дворе высту-
пили победители танце-
вального городского кон-
курса и группа ВИА «Мо-
сковское долголетие», 
а также состоялась пре-
зентация сериала 
«Я не СТАР», где главные 
роли исполнили участники 
проекта. Тема киносериа-
ла — взаимоотношение 
между поколениями.

кстати
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Учреждения культуры проведут 
день открытых дверей
Культурные центры и биб лио-
теки столицы в последнюю 
субботу лета, 26 августа, про-
ведут Единый день открытых 
дверей. Как сообщила заммэ-
ра Москвы Наталья Сергуни-
на, программу для взрослых 
и детей подготовили более 
250 учреждений.

Акция «Единый день открытых 
дверей» стартовала в 2017 го-
ду. Сначала в ней участвовали 
только культурные центры, но 
позже к ним присоединились 
и библиотеки.
— Теперь горожан регулярно 
приглашают на творческие 
мастер-классы, концерты 
и экскурсии, — подчеркнула 
Наталья Сергунина.
В этом году по традиции про-
грамма получилась насыщен-
ной. Так, например, в библио-
теке № 223 покажут спек-
такль «Красная Шапочка», 
а после представления прове-
дут мастер-класс, на котором 
ребят научат делать кукол из 
лоскутной ткани.
Библиотека-читальня имени 
Тургенева проведет часовую 

экскурсию «Тургеневка: на-
встречу 140-летнему юби-
лею». Участникам покажут 
фонды, тематические залы 
и архивы учреждения. Сотруд-
ники Дома Гоголя подготови-
ли литературное путешествие 
по Москве. Прогулка начнется 
в сквере у музея. Экскурсовод 
расскажет гостям о Москве 
Николая Гоголя, творчестве 
писателя, истории особняка, 
где Николай Васильевич про-
вел последние четыре года сво-
ей жизни, а также о судьбе вла-
дельцев старинного дома.
На открытый урок по лепке 
цветочного панно из глины 
приглашает территориальная 
клубная система «Орехово». 
В библиотеке № 196 научат де-
лать краски по старинным ре-
цептам. Кстати, необходимые 
ингредиенты найдутся и в со-
временном городе. Посетите-
ли Молодежной библио теки 
имени Светлова сами создадут 
мультфильм, а гости читаль-
ни № 131 освоят азы игры на 
гитаре.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Ежегодно в Москве откры-
вается 40 – 50 средних 
и крупных предприятий, 
а также около 100 малых. 
Развитие площадок 
на территории города по-
зволяет производителям 
наращивать объемы про-
дукции, находить партне-
ров и выходить на новые 
рынки сбыта. Столичные 
предприятия могут вос-
пользоваться более чем 
20 системными мерами 
поддержки города, в том 
числе субсидиями и целе-
выми займами. Кроме это-
го разработан ряд анти-
кризисных инструментов.

справка
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В этом году в Ярослав-
ском районе капитально 
отремонтируют больше 
20 жилых домов 
на Федос кинской, Палех-
ской улицах и Ярослав-
ском шоссе. А на Лосев-
ской улице планируют по-
строить первый в районе 
дом для участников про-
граммы реновации. Мно-
гие жители Ярославского 
района с нетерпением 
ждут переезда в новые 
современные квартиры.

кстати

Отдых у пруда 
доставляет радость

Я хотела бы рассказать о районе Чер-
таново Северное, который располо-
жен в Южном административном 
округе Москвы. 
Этот благоустроенный и красивый 
район города делится на две части, од-
ной из которых является микрорайон 
Северное Чертаново. Я хорошо пом-
ню, как в  годы моего студенчества, 
это был примерно 1990 год, он застра-

ивался. Это был эксклюзивный московский проект. Кста-
ти, что интересно, в микрорайоне нет улиц и у всех его 
жителей один-единственный адрес — микрорайон Север-
ное Чертаново, и отличается он только номерами домов. 
Это очень благоустроенное, комфортное и атмосферное 
место. Наверное, поэтому здесь часто можно встретить 
киношников, которые приезжают на съемки. 
А если пересечь Чертановскую улицу, попадаешь в дру-
гую часть района Чертаново Северное, которая застраи-
валась намного раньше — в 1970-е годы, здесь получали 
квартиры и заселялись в новостройки 
работники завода «ЗИЛ». В основном 
здесь располагаются 9- и 16-этажные 
дома. Планировка района выполнена 
очень грамотно: в шаговой доступно-
сти расположены школы, детские са-
ды и все, что нужно для комфортной 
жизни. 
В последнее время эта часть нашего 
района стала потрясающе красивой, 
потому что здесь появились очень яр-
кие, красочные детские площадки, по-
строили павильон «Московские яр-
марки». А какая прекрасная аллея 
идет от кольца, на котором заканчива-
ется Кировоградская улица, к станции 
метро «Чертановская»! Ее красиво благоустроили, там 
появились зоны для пешеходных прогулок, детского и ти-
хого отдыха. 
Недалеко от «Чертановской» расположен прекрасный 
пруд. Лет пять-шесть назад водоем основательно почи-
стили, так как он был очень заболочен, а прилегающую 
к нему территорию благоустроили. Когда-то здесь была 
лодочная станция, я помню времена, когда тут катались 
на лодках, катамаранах, но потом их убрали и сделали де-
коративный пруд. Теперь это еще одно замечательное 
место для отдыха. Вокруг водоема установили скамейки, 
на пруду сейчас живут утки, которые часто подплывают 
к берегу. На берегу Чертановского пруда можно увидеть 
и рыбаков, медитирующих над удочками. Правда, я ни 
разу не видела, чтобы кто-то что-то поймал. 
Район Северное Чертаново невероятно красивый, 
и здесь, как и в каждом районе столицы, много интерес-
ных мест для прогулок и отдыха. Вот, например, я очень 
люблю Школьный сквер. Помню то время, когда он был 
страшный, запущенный, грязный. Но постепенно город-
ские власти так его благоустроил, что эта зеленая зона, 
засаженная рябинами и кленами, стала любимым местом 
отдыха жителей самых разных возрастов. Здесь проводят-
ся городские и районные праздники, никогда не пустует 
прекрасный детский городок с аттракционами. Этот 
сквер стал, по сути, парком, сюда приходят отдохнуть 
и прогуляться пенсионеры, молодежь, мамы с детьми. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГАЛИНА 
ПОПОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СТРУКТУРНОГО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
№ 3 ГБУ 
ЛИЧНОСТЬ

мнение

Яркие игровые площадки 
появились возле каждого дома

Преображение затронуло 
территорию вокруг 13 домов, 
рядом с каждым обустроили 
детские площадки, а также 
появились две спортивные — 
чтобы все могли с комфортом 
проводить время недалеко от 
дома. 
Одну из новых детских пло-
щадок на Ярославском шоссе 
уже облюбовали малыши 
района. Больше всего их при-
влекают яркие аттракционы, 
которые выглядят не только 
красочно, но и захватываю-
ще. Мамы могут быть совер-
шенно спокойны: каждая 
конструкция проверена на 
безопасность, а для взрослых 
на площадке установлены 
скамейки, на которых можно 
отдохнуть, пока дети носятся 
как угорелые, осваивая новое 
пространство. 
— Очень хорошие площадки 
нам сделали. В районе их бы-
ло не так много, а сейчас они 
все красивые, большие. Дет-
ки очень довольны, — расска-
зала жительница Ярославско-
го района Галина Вернер.
Маленькому Эрнесту Гафуро-
ву очень нравится новая крас-
ная горка. Мальчик с удоволь-
ствием скатывается с нее вме-
сте со своими друзьями, а за-
тем бежит на ближайшие 
качели. Одно из главных до-
стоинств новых площадок — 

то, что они рассчитаны на са-
мые разные возрастные кате-
гории.
— У нас еще полностью приве-
ли в порядок территорию 
у подъездов. Новые дорожки, 
лавочки, ограждение покраси-
ли. Теперь все выглядит ухо-
женно. Недавно сломалась 
скамейка — так сотрудники 
«Жилищника» оперативно вы-
ехали и починили, — добавила 
Галина Вернер.
Рядом расположено несколь-
ко ключевых объектов не 
только района, но и всего го-
рода — национальный парк 
«Лосиный Остров» и Москов-
ский государственный строи-
тельный университет (МГСУ). 

Работы по благоустройству за-
тронули и их.
Рабочие уже завершили обу-
страивать площадки, поста-
вили лавочки. Осталось толь-
ко уложить новый асфальт на 
пешеходных дорожках. Так-
же в этом сезоне заменили 
ограждения и входные груп-
пы в парк «Лосиный Остров» 
рядом с улицей Ротерта. 
По словам главы управы Ярос-
лавского района Андрея Тур-
кова, на этой же улице напро-
тив здания школы снесли га-
ражи, и теперь на их месте по-
явилась бесплатная парковка.
— Такое решение поможет ро-
дителям, которые подвозят 
детей к школе, комфортно 

парковаться. Раньше, когда 
стояли гаражи, им приходи-
лось спешно высаживать сво-
их детей, нарушая при этом 
Правила дорожного движе-
ния, — объяснил он.
Еще в районе близится к за-
вершению капитальный ре-
монт филиала 99-й детской 
поликлиники на Лосевской 
улице и филиал 218-й взрос-
лой поликлиники на улице 
Ротерта. Оба медучреждения 
оборудуют согласно всем со-
временным стандартам, поэ-
тому медицинские услуги для 
местных жителей станут го-
раздо качественнее и доступ-
нее. Все работы планируют 
завершить в сентябре.

А еще в районе стало больше 
клумб, которые преображают 
пейзаж и радуют глаз. 
— У нас один из самых боль-
ших цветников в округе — 
управа решила преобразить 
некоторые пустыри и выса-
дила на их месте цветы. 
Наибольшей популярностью 
пользуется тот, что располо-
жен рядом с вьетнамским тор-
говым центром, — рассказала 
местная жительницы Васили-
на Ветрова.
В общем, Ярославский преоб-
ражается к лучшему, не от-
ставая от других районов сто-
лицы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Улица станет зеленым 
общественным пространством 
На пешеходной части улицы 
Ладожской начали созда-
вать общественное про-
странство. Вчера об этом со-
общил заместитель руково-
дителя Департамента капи-
тального ремонта Москвы 
Михаил Никифоров. 

Работы идут на участке от 
дома № 1/2 до дома № 9. 
Участок Ладожской улицы 
сделали пешеходным еще 
в 2017 году. Со временем по-
крытие тротуаров износи-
лось, малые архитектурные 
формы пришли в негодность, 
на улице не хватало зелени. 
— Основной задачей обнов-
ления пешеходной зоны на 
улице Ладожской является 
создание современного функ-
ционального и комфортного 
пространства для жителей 
Басманного района, студен-
тов МГТУ имени Баумана 
и туристов, — рассказал Ми-
хаил Никифоров. 
По завершении работ самой 
яркой деталью обновленной 
улицы станут зеленые остров-
ки. Сейчас деревья окружены 
четырехугольниками бордю-
ров, газон внутри которых за-
метно поредел. После благо-
устройства им на смену при-
дут необычные многоуголь-

ные кадки, внутри которых, 
помимо деревьев и газона, 
будут расти кустарники 
и многолетники. 
Всю существующую на дан-
ный момент зелень сохранят, 
посадят 10 крупномерных лип 
и кленов. На обрамляющих 
зеленые островки бортах сде-
лают деревянные сиденья, 
а также поставят скамейки 
разных форм и размеров. 
На улице появятся и уютные 
зоны с лавочками, отделен-
ные от основной пешеходной 
зоны зеленой изгородью. По-
крытие пешеходных дорожек 
выполнят из гранитной плит-
ки серых тонов с темными 
вкраплениями с Ташмурун-
ского месторождения. 
Ладожская улица — часть Не-
мецкой слободы, созданной 
по приказу царя Алексея Ми-
хайловича в XVII веке. На чет-
ной стороне улицы стоят но-
вые здания, на нечетной — 
старинные постройки, в том 
числе оставшиеся от Немец-
кого рынка. В память об этом 
объекте в тротуарную плитку 
вмонтируют бронзовую та-
бличку с надписью «Истори-
ческая часть Немецкой слобо-
ды. Немецкий рынок». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Отремонтировали подъезды 
и открыли скейт-парк
В Чертанове Северном про-
должается благоустройство 
территорий. Заместитель 
главы района Сергей Петро-
ченков рассказал, какие ра-
боты уже завершены.

Летний сезон выдался для жи-
телей района богатым на пе-
ремены — в июле сотрудники 
ГБУ «Жилищник района Чер-
таново Северное» завершили 
ремонт 43 подъездов в жилых 
домах. Работы начались еще 
весной. Их комплекс был до-
статочно обширным, поэтому 
приводили каждый подъезд 
в порядок поэтапно. Где-то 
требовалась покраска стен, 
где-то — ремонт мусоропро-
водов, входных групп и так 
далее. Список необходимых 
работ составлялся с учетом со-
стояния подъезда и пожела-
ний жителей.
— Работы завершены в срок, 
сделано все качественно. 
В этом месяце у нас по плану 
замена старых платформ на 
трамвайных остановках, — 
отметил Сергей Петроченков.
Теперь поездки по району на 
общественном транспорте 
станут для местных жителей 
комфортнее и безопаснее. 
Однако на этом изменения 
в районе не заканчиваются. 

Сейчас подходит к концу бла-
гоустройство пяти детских 
садов на Чертановской улице, 
Варшавском шоссе, Балаклав-
ском проспекте и в Сумском 
проезде. Специалисты полно-
стью обновили всю инфра-
структуру.
— В детских садах сделали но-
вые игровые площадки, ве-
ранды, газоны, а также специ-
альные разметки для изуче-
ния Правил дорожного движе-
ния, — рассказал заместитель 
главы района Чертаново Се-
верное.
А еще этим летом в Сумском 
проезде обустроили рекреа-
ционный центр. Там появи-
лись скейт-парк, детская пло-
щадка, зоны для игры в волей-
бол и баскетбол, а также раз-
личные тренажеры. Местные 
жители давно мечтали о соз-
дании подобного простран-
ства, и им пошли навстречу. 
Теперь здесь каждый может 
найти занятие себе по душе.
— Преображение нашего 
района не может не радо-
вать, — рассказала москвич-
ка Наталья Фомина. — Теперь 
у нас появилось много мест 
для прогулок и проведения 
досуга.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Ярославском 
районе заверша-
ется благоуст-
ройство жилого 
квартала. Вчера 
«ВМ» отправи-
лась туда и узна-
ла у жителей, 
как они оцени-
вают произо-
шедшие изме-
нения.

благоустройство

Вчера 11:37 Маленький житель Ярославского района Эрнест Гафуров скатывается с горки на новой детской площадке, расположенной на Ярославском шоссе. 
Ее благоустроили совсем недавно, но она уже пользуется большой популярностью у мам и их малышей

Специалисты досугового центра научат 
петь, рисовать или кататься на скейтборде
В спортивно-досуговом цен-
тре «Кентавр» завтра состо-
ится день открытых дверей, 
где все желающие могут уз-
нать о кружках и секциях 
центра и записаться в них. 
Вчера «ВМ» узнала, что ин-
тересного предлагает «Кен-
тавр» своим посетителям.

Дни открытых дверей прой-
дут в каждом из 17 филиалов 
по всему Северо-Восточному 
округу. 
— На дне открытых дверей 
можно не только ближе позна-
комиться с секциями и круж-
ками, которые мы предлага-
ем, но и принять участие в раз-
влекательной программе, по-
сетить мастер-классы или 
устроить фотосессию с росто-
выми куклами, — рассказал 
сотрудник ГБУ СДЦ «Кентавр» 
Алексей Милославский.
Педагоги центра — это насто-
ящие профессионалы, гото-
вые помочь раскрыть талан-
ты. Например, в вокальной 
студии «Серебряный коло-
кольчик» под руководством 
Жанны Комагоровой можно 
на учиться красиво петь, осво-
ить актерское мастерство 
и театральную речь. 

— Еще сейчас у нас открыта 
запись в студии по акробати-
ческому рок-н-роллу, скейт-
борду, арт-этюду, в дизайн-
студию «Умейка», — отметил 
Алексей Милославский.
На скейтборд, кстати, могут 
записаться все желающие 
в возрасте от 4 до 60 лет, про-
грамма занятий подходит для 
всех уровней подготовки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Чертаново Северное, какие работы по благоустройству проходят на Ладожской улице в Басманном 
районе столицы, в какие секции предлагают записаться жителям Северо-Восточного округа — читайте в материалах наших корреспондентов.

Интерьеры и фасады здания
с историей отремонтируют

Скульптуры вновь 
украшают павильон

В РАЙОНЕ 
ФИЛЕВСКИЙ 
ПАРК НА МЕСТЕ 
СТАРОГО 
ДЕТСКОГО 
САДА ПОСТРОЯТ 
НОВЫЙ. 
ОН ПРИМЕТ 
300 МАЛЫШЕЙ

12
ПОСТАМАТОВ 
ПОЯВЯТСЯ 
У ОСТАНОВОК 
НА ВОСТОКЕ 
МОСКВЫ

Гости выставки увидят 
коллекцию георгин

Малыши овцебыков 
и такинов подросли

В районе Арбат капитально отремонтируют доходный дом, 
в котором в начале XX века жил поэт Сергей Есенин со сво-
ей первой гражданской женой Анной Изрядновой. Специа-
листы приведут в порядок интерьеры и фасады историче-
ского здания. Работы пройдут в подъездах и в подвале — 
там обновят полы и стены, заменят двери. Кроме того, 
в доме модернизируют системы отопления и водоснабже-
ния. Во время фасадных работ приведут в порядок балконы 
и лоджии, заменят отливы карнизов, а также обновят шту-
катурку полуколонн и других декоративных элементов.

В Останкинском районе продолжают 
восстанавливать исторические построй-
ки ВДНХ. Так, главный фасад павильона 
№ 61 «Центросоюз» вновь украшают 
скульптуры девушки-колхозницы с пу-
шистым снопом и молодого механизато-
ра с разводным ключом. Их вернули 
на место после реставрации. Работы в са-
мом павильоне, построенном в 1954 году 
в стиле ар-деко, продолжаются.

Завтра в Ботаническом саду МГУ «Апте-
карский огород», который расположен 
в Мещанском районе, открывается вы-
ставка георгин самых разных сортов 
и цветов — от белых до почти черных. 
Растения представит клуб «Цветоводы 
Москвы». Символично, что его история 
началась в 1930-х годах как раз с созда-
ния коллекции георгин — одних из са-
мых популярных цветов того времени.

В уличные вольеры Московского зоо-
парка, расположенного в Преснен-
ском районе, вышли детеныши сычу-
аньских такинов и овцебыков. Малы-
ши уже подросли, окрепли, поэтому 
постепенно переходят от материн-
ского молока к растительной пище, 
щиплют вместе с родителями свежую 
траву. Также им дают мюсли, ветки, 
морковь и другие овощи.

В районе Лосиноостровский электробусы, курсирующие по маршруту № 928, 
станут ходить чаще. Интервалы движения сократят с 18 до 13 минут.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 13:00 Посетительница центра Анна Смирнова 
выступает на одном из мероприятий «Кентавра»

ГБУ СДЦ «Кентавр» — 
спортивно-досуговый 
центр Северо-Восточного 
округа. На базе центра ра-
ботают свыше 20 разно-
плановых секций и сту-
дий, большинство из ко-
торых бесплатны и до-
ступны каждому местному 
жителю. Записаться мож-
но на сайте mos.ru или 
по номеру телефона уч-
реждения. К работе в цен-
тре привлекаются заслу-
женные мастера спорта 
и опытные специалисты. 

справка
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ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ
ВРИО ГУБЕРНАТОРА ЗАПОРОЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ
За прошедшие сутки ситуация 
на Запорожском направлении 
была напряженной, в ходе 
продолжительных артилле-
рийских обстрелов и штурмо-
вых действий наши подразде-
ления заняли достаточно вы-
годные рубежи обороны 
в районе Работино. Только 
за прошедшие десять дней 
противник потерял полторы 
тысячи человек личного со-
става из числа Вооруженных 
сил Украины, технику даже 
не перечесть. При этом потери 
противника возросли 
на 30 процентов. Эти действи-
тельно колоссальные поте-
ри — цена за мнимый успех 
на мировой арене, который 
киевское руководство пока-
зывает своим кукловодам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Средства противовоздушной 
обороны отразили атаку дронов
Вчера ночью в районе Пав-
шинской поймы города Крас-
ногорска был сбит БПЛА. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на месте происшествия 
одним из первых. 

Около дома № 10 на Красно-
горском бульваре прохожих 
немного. С одной стороны де-
ти как ни в чем не бывало гу-
ляют на площадке. На дру-
гой — взрослые с пакетами 
и ножницами в руках заклеи-
вают разбитые окна своих 
 автомобилей. Некоторые 
оформляют протоколы с со-
трудниками МВД. Часть тер-
ритории места происшествия 
закрыта для прохода крас-
ной-белой лентой.
По словам местной житель-
ницы Рины Владимировой, 
из четырех подъездов дома 
были полностью эвакуирова-
ны только жители третьего.
— Мы живем на последнем, 
25-м этаже четвертого подъ-
езда, — говорит Владимиро-
ва, отрезая клейкую ленту. — 
Во время взрыва я играла 
в компьютерную игру и не 

слышала звука, увидела толь-
ко зарево. Через мгновение 
по дому прошла сильная ви-
брация. Жильцы дома дума-
ли, что это были саперные 
работы. Но 18 августа я уже 
слышала звуки от взрыва на 
Краснопресненской набе-
режной. Мне удается его 
определить, ведь он похож на 
звук мотора старого мото-
цикла. Сначала подумала, 
что звуки — в игре, но потом 
заметила, как во двор прие-
хали сотрудники управляю-
щей компании, МЧС, МВД.
По словам местных жителей, 
ночью обломки лежали в са-
мых разных местах двора, 
а с утра после взрыва не рабо-
тал интернет и телевидение. 
В квартирах упали с подокон-
ников и разбились горшки 
с цветами, на асфальте лежа-
ли выпавшие антимоскитные 
сетки.
— Сегодня ночью стекло од-
ной из двух наших машин 
полностью разбили осколки 
бетонной штукатурки, кото-
рая посыпалась после проис-
шествия, — рассказал «ВМ» 

житель дома Дмитрий Ширя-
ев. — Страховка не покрыва-
ет данного ущерба, поэтому 
в запланированный отдых 
поедем на второй машине.
По сообщению губернатора 
Московской области Андрея 
Воробьева, при падении бес-
пилотников никто не постра-
дал. Ночью глава городского 
округа Красногорск Дмитрий 
Волков вместе с представите-
лями МЧС провел поквартир-
ный обход.
— Самое главное — постра-
давших нет, — сообщил 
 Волков. — Дом № 10 на Крас-
ногорском бульваре получил 
небольшие повреждения 
кровли. Выбиты стекла на не-
скольких этажах.
По словам главы города, 
в Павшинской пойме на ме-
сте работают экстренные 
оперативные службы и соз-
дан штаб. В ночь на вторник 
силами ПВО был перехвачен 
еще один БПЛА: в Часцах 
в Одинцовском городском 
округе.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера 12:17 Жительница Красногорска Рина Владимирова заклеивает пленкой крышу 
поврежденного из-за сбитого беспилотника автомобиля отца

Хрупкая женщина спасла 
сотни раненых солдат
Герой Донецкой Народной 
Республики Екатерина Наду-
бовая одной из первых была 
удостоена медали «За по-
мощь специальной военной 
операции». Награду ей вру-
чил депутат Госдумы Леонид 
Слуцкий. Корреспондент 
«ВМ» пообщался с Наду-
бовой.

Екатерина, за что именно вы 
получили медаль?
За то, что на протяжении двух 
лет без перерыва я и сотруд-
ники организованного мною 
фонда «Мы едины» возим гу-
манитарный груз ребятам на 
передовую, а также помогаем 
мирным жителям. 
Расскажите, как вы помогаете, 
как работает ваш фонд?
Я создала его в феврале 
2022 году, когда началась спе-
циальная военная операция. 
Его основная цель — помочь 
нашим военнослужащим вы-
полнять боевые задачи по ос-
вобождению новых россий-
ских территорий. Я сама жила 
на Донбассе и знаю, как тяже-
ло приходилось местным, 
когда начались обстрелы со 
стороны украинских нацио-
налистов. Уже с февраля 
2022 года было собрано и до-
ставлено в новые российские 
регионы более двух тонн гу-
манитарной помощи. Напри-
мер, для сотрудников МВД 
ДНР мы передали десять элек-
трогенераторов, шесть дро-
нов, три тепловизора, 500 ра-
ций, а также множество бен-
зопил, печек-буржуек, сапог 
и другое специальное снаря-
жение, необходимое нашим 
ребятам. При этом во многих 
случаях наша помощь адрес-
ная, мы узнаем, что требуется 
в частях, и отвозим вещи туда 
по запросам. Также мы не за-
бываем мирное население, 
которое осталось без жилья 
и переехало в общежития. Мы 
собираем для них и привозим 
продукты питания, медика-
менты. Особенно они рады 
самым необходимым вещам: 
одеялам, спальникам, поду-
шкам, одежде.
Сейчас наша команда работа-
ет по всей России и собирает 
грузы, которые я потом разво-
жу по Донецкой и Луганской 
народным республикам. Мы 
собираем свечи, сухие супы, 
закрутки, консервы и многое 
другое. 
А что вас подтолкнуло идти 
служить?

Весной 2014 года я уехала 
с Донбасса на заработки в сто-
лицу Украины — Киев, стала 
работать продавщицей в ма-
газине. Когда немного обу-
строилась, выбрала садик для 
сына — планировала привез-
ти его к себе. Однако все изме-
нила война — Киев заявил 
о силовой операции на Дон-
бассе, начались боевые дей-
ствия, в том числе и в моем 
родном городе Енакиево. Я не 
могла остаться равнодушной, 
ведь на моей родной земле на-
чалась война. Поэтому я не 
раздумывая уехала из Киева, 
чтобы защитить свой дом. 
Тогда я приняла решение идти 
на службу и стала медицин-
ским работником, обучаться 
приходилось во время войны. 
Вместе с командиром мы ез-
дили в Донецк за бинтами 
и медикаментами, просили их 
у директоров и хозяев аптек, 
даже с просроченным сроком 
годности.
Какие случаи больше всего за-
помнились?
Помню, как при штурме Де-
бальцева погибло много ре-
бят, так как многие были не 
готовы к войне. Не знали, как 
противостоять технике. При 
этом у нас не было такого во-
оружения. Часто мы не могли 
отразить атаки, это привело 
к тому, что вскоре украинская 
армия заняла Дебальцево. 
Енакиево было захвачено 
в кольцо. Но именно это спло-

тило местных жителей и до-
бровольцев еще крепче. В это 
время еще больше местных 
жителей шли в ополчение. Но 
тогда было много потерь. Я не 
успевала возить раненых 
в больницу. Это было как в ту-
мане, не верилось, что собы-
тия происходят в моем горо-
де, с моими знакомыми и со-
седями. Но мы знали, что на-
до выстоять. И передо мной, 
как перед медиком, стояла 
задача — доставлять лекар-
ства, необходимые для лече-
ния наших раненых бойцов. 
А это было трудно, ведь Ена-
киево было окружено, а ле-
карства нужно было привоз-
ить из Донецка. Приходилось 
проскакивать через украин-
ские посты. И мы справлялись 
с этой задачей! И, несмотря 
на военное время, мы в Ена-
киеве даже смогли организо-
вать социальную аптеку для 
местных.
Расскажите, за что вы были 
удостоены звания Героя ДНР? 
Меня удостоили самой высо-
кой награды ДНР за спасение 
на передовой жизни более 
280 ребят. Это только за три 
месяца, пока я была в Авдеев-
ке. Скучаю по ребятам, кото-
рых нет уже с нами. Горжусь 
тем, что мне посчастливилось 
узнать этих людей. Благодар-
на судьбе за то, что мы служи-
ли плечом к плечу с героями.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

18 августа 2023 года. Герою ДНР Екатерине Надубовой 
в Музее Победы вручили медаль «За помощь специальной 
военной операции»

Сорвал наступление 
противника 
Старший лейтенант Павел 
Константинов (1) действует 
в составе подразделения 
ВС РФ, где служит операто-
ром управления комплек-
сом с БПЛА и обнаруживает 
скрытые позиции врага. 
На одном из заданий Кон-
стантинов выполнял полет 
дрона и использовал его 
средства оптико-электрон-
ной разведки для поиска 
противника. Благодаря им 
старший лейтенант заме-
тил замаскированные по-
зиции украинских радика-
лов и передал данные рос-
сийским артиллерийским 
расчетам. При этом сам Па-
вел Константинов продол-
жал с помощью БПЛА кор-
ректировать союзный 
огонь. В результате точных 
ударов по позициям ВСУ 

было сорвано готовящееся 
наступление противника. 
Потеряв значительную 
часть своей техники и лич-
ного состава, украинские 
радикалы были вынужде-
ны вскоре отступить на ис-
ходные позиции. 

Сковал действия врага 
минометным огнем
Сержант Константин Савра-
сов (2) руководит миномет-
ным расчетом ВС РФ и под-
держивает огнем наступа-
ющие российские подраз-
деления. При этом, 
находясь под шквальным 
огнем украинских национа-
листов на одном из зада-
ний, Саврасов вместе 
со своими подчиненными 
продолжал обстрел мест 
сосредоточения военной 
техники и личного состава 
ВСУ. Враг готовился выйти 
в наступление, однако ге-
роизм и профессиональные 
действия расчета Констан-
тина Саврасова свели 
на нет отчаянные попытки 
противника прорвать обо-
рону российских войск. 
Выбрав выгодную огневую 
позицию и качественно ее 
замаскировав, сержант 
на протяжении долгого 
времени поражал объекты 
украинских боевиков и по-
давлял их огневые точки. 
В результате точным мино-
метным огнем было унич-
тожено пять единиц вра-
жеской техники, а также 
большое количество жи-
вой силы противника. По-
сле этого враг, потеряв 
большую часть сил на под-
ходе к позициям Россий-
ской армии, был вынужден 
отступить.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Как рассказали в МО РФ, 
уничтоженная техника была 
иностранного производства. 
— 22 августа около 11:00 по 
Москве восточнее острова 
Змеиный самолетом ВКС Рос-
сии уничтожен быстроход-

ный военный катер производ-
ства США Willard Sea Force 
с десантной группой ВСУ, — 
отметили в ведомстве. — По-
мимо этого, экипажем само-
лета Су-30СМ морской авиа-
ции Черноморского флота 
в районе российских газодо-
бывающих установок в аква-
тории Черного моря был 
уничтожен разведыватель-
ный катер Вооруженных сил 
Украины. 
Помимо этого, ВС РФ успешно 
отражает атаки ВСУ и на дру-
гих участках фронта. 
— На Донецком направлении 
подразделения Южной груп-
пировки войск во взаимодей-
ствии с авиацией и артиллери-
ей отразили три атаки штур-
мовых групп ВСУ в районах 
населенных пунктов Новоми-
хайловка и Авдеевка Донец-
кой Народной Республики, — 
рассказал официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-

сии генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. — Потери про-
тивника на данном направле-
нии составили до 235 украин-
ских военнослужащих. 
Также, по словам Конашенко-
ва, на Краснолиманском на-
правлении действиями под-
разделений группировки 
 войск «Центр», ударами ар-
мейской авиации, огнем ар-
тиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем отражены две ата-
ки ВСУ. Потери противника 
составили свыше 50 украин-
ских военнослужащих, три 
боевые бронированные ма-
шины и две гаубицы Д-30.
Тем временем российская ар-
тиллерия продолжает пода-
влять позиции врага. 
— Украинские вооружен-
ные формирования за истек-
шую неделю значительно сни-
зили количество попыток за-
хватить нашу территорию. 
Уменьшить активность насту-

пательных действий их выну-
дила успешная работа артил-
леристов 2-го гвардии Луган-
ско-Северодонецкого армей-
ского корпуса, — добавил 
врио главы ЛНР Леонид Па-
сечник. — При этом в своих 
попытках прорыва на участ-
ках Берестовое — Переезд-
ное, Новодружевск — Григо-
ровка и Волчеяровка — Ива-
но-Дарьевка противник поте-
рял порядка 100 человек 
убитыми и ранеными. 
Как отметил Леонид Пасеч-
ник, российские средства 
противовоздушной обороны 
за неделю отразили 36 попы-
ток пересечения воздушного 
пространства ЛНР. При этом 
украинские войска потеряли 
порядка 50 БПЛА, в том числе 
дроны, квадрокоптеры и ле-
тательные аппараты типа 
«Крыло.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Пыл врага усмиряет сила 
российской артиллерии 

Самолет ВКС 
России уничто-
жил военный ка-
тер с десантной 
группой ВСУ 
около острова 
Змеиный. 
Об этом вчера 
сообщили в Мин-
обороны РФ.

спецоперация

Вчера 09:00 Бойцы расчета зенитного орудия С-60 Западного военного округа выполняют огневые задачи по уничтожению опорных пунктов Вооруженных сил Украины 
в зоне проведения спецоперации

Школьные товары станут 
частью гуманитарного груза

Вчера в столичной школе 
№ 1164 завершилась акция 
«Донбассу от друзей». 

Акцию провели вместе с бла-
готворительным фондом рос-
сийской актрисы Яны Поплав-
ской. Главная цель — помочь 
ребятам Донбасса начать но-
вый учебный год вне зависи-
мости от всех сложностей. 
— Мы собираемся передать 
им необходимые школьные 
принадлежности: тетради, 
ручки, пеналы, рюкзаки 
и многое другое, что нужно 
к школе, — сообщила заме-
ститель директора москов-
ской школы № 1164 Наталия 
Москаленко. 
Присоединиться к доброму де-
лу могли все желающие. Роди-
тели школьников с охотой от-
кликнулись на призыв, решив 
собрать средства на закупку 
необходимых вещей и канце-
лярии. К примеру, в одном из 
седьмых классов школы сфор-
мировали 20 наборов для де-
тей. В каждый вошли тетрадки 

в клетку и линейку, а также 
для записей по английскому 
языку, обложки, карандаши, 
ручки, цветная бумага, альбо-
мы для рисования. Для учите-
лей передали портативные 
устройства для зарядки мо-
бильных телефонов. 
К акции присоединилась 
и Москомархитектура. Сто-
личный комитет передал для 
детей Донбасса приятные пре-
зенты.
— Давайте сделаем учебный 
год для ребят Донбасса бо-
лее комфортным и успешным, 
даже при сложных обстоя-
тельствах. Ваша помощь име-
ет огромное значение! — при-
звали в фонде Яны Поплав-
ской.
Сама актриса, кстати, актив-
но принимает участие в сборе 
гуманитарных грузов, от-
правляя большие партии нуж-
ных вещей и техники на 
фронт. В этот раз помощь ре-
шили оказать мирным граж-
данам. В первую очередь тем, 
кто живет в отдаленных се-

лах — в Клещеевке, Горловке 
и их окрестностях. После того 
как коробки с вещами рассор-
тируют и упакуют, их доста-
вят жителям Донбасса. Те, 
в свою очередь, рассказыва-
ют, что активно готовятся 
к учебному году. Несмотря ни 
на что!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

12 июня 2023 года. Актриса, общественный деятель Яна Поплавская сопровождает 
гуманитарный груз в ДНР. Вскоре отправится еще один — уже для мирных граждан

ЯНА ПОПЛАВСКАЯ
АКТРИСА, ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Около 30 процентов средств 
моего благотворительного 
фонда идут женщинам и де-
тям Донбасса, большая 
часть — 70 процентов — это 
помощь бойцам. Наш фонд 
работает круглосуточно. 
Вся страна помогает ребятам. 
В зону специальной военной 
операции выезжают многие 
артисты, музыкальные кол-
лективы. Мы будем стоять вто-
рым фронтом до конца!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Где на Международном военно-техническом 
форуме (МВТФ) «Армия-2023» можно было 
встретить знаменитого укротителя тигров Эд-
гарда Запашного? Конечно, у самого «хищно-
го» российского оружия — на открытой пло-
щадке, где свою уникальную технику выстави-
ли Ракетные войска стратегического назначе-
ния (РВСН).
— Я член Общественного совета при Министер-
стве обороны Российской Федерации и знаю, 
чем живет армия, — рассказал «Вечерней Мос-
кве» Эдгард Вальтерович. — Наша армия сегод-
ня стоит на пороге больших достижений. Здесь, 
на военной выставке, показаны вооружения 
и боевая техника, которые позволят россий-
ским солдатам победить в специальной воен-
ной операции, а если кто-то еще задумает су-
нуться к нам «с мечом в руках», то для приведе-
ния в чувство любого агрессора у нас стоят на 
бессменном дежурстве пусковые установки 
стратегических ядерных ракет «Тополь», «Ярс», 
а теперь еще и гиперзвуковые «Авангарды».
Разгонный блок ракеты новейшего стратегиче-
ского комплекса наших РВСН «Авангард» был 
открыто выставлен для всеобщего обозрения 
впервые. На МВТФ «Армия-2023» это было не 
единственной новинкой.

Выходим на связь

Одной из самых интересных на МВТФ этого го-
да стала экспозиция Военного инновационного 
технополиса (ВИТ) «ЭРА». Выставка разрабо-
ток резидентов ВИТ и солдат-операторов науч-
ных рот Минобороны была разделена на пять 
кластеров: «Технологии искусственного интел-
лекта», «Беспилотные летательные аппараты. 
Робототехнические комплексы», «Критическая 
информационная инфраструктура. Технологи-
ческая независимость», «Интеллектуальные 
обучающие системы, цифровые двойники», 
«Перспективные технологии комплексной без-
опасности и медицинское обеспечение». Экс-
позиция военного технополиса стала не только 
площадкой для демонстрации 63 инновацион-
ных разработок, но и центром проведения те-
матических мероприятий деловой программы 
и профессиональных консультаций.
В недавнем прошлом студент технического ву-
за, а ныне ефрейтор Николай Гончаров показал 
корреспонденту «Вечерней Москвы» новейшую 
разработку для обучения новобранцев войск 
связи.
— Это комплекс программно-технических 
средств взаимодействия реальных и виртуаль-
ных объектов, — прокомментировал коллега 
Николая по лаборатории и сослуживец по на-
учной роте ефрейтор Дмитрий Назарков. — На-
звали мы его просто: «Аватар». По факту это 
виртуальный полигон. Он позволяет сократить 
время обучения военных связистов без выездов 
на полигон для проведения военных учений.
ВИТ «ЭРА» находится в курортной Анапе. Спра-
шиваю у начальника лаборатории автоматиче-
ских систем управления и телекоммуникаци-
онных систем технополиса майора Михаила 
Квасова, трудно ли удержать солдат от «самово-
лок» на море? Майор только машет рукой:
— Да какой там: их из лабораторий и мастер-
ских палкой не выгонишь! Случайные люди на 
службу в научные роты не попадают, а фанаты 
техники — они же все на решении интересных 
научных задач помешаны. А таких задач за по-
следнее время для молодых ученых в погонах 
прибавилось.
«Научные» солдаты справляются с самыми 
сложными и насущными сегодня делами. Таки-
ми, например, как создание беспилотников для 
ведения оптоэлектронной разведки, корректи-
рования артиллерийского огня и подсветки це-
лей для высокоточных боеприпасов типа «Крас-
нополь». Как конструирование блока махови-
ков системы управления движением и навига-
ции малого космического аппарата. Или как 
ручной автономный комплекс «Тканевой пи-
столет», который останавливает кровотечение 
и лечит раны гелем из биополимеров и лекар-
ственными препаратами.
По словам сотрудников ВИТ «ЭРА», отслужив-
ших в технополисе «дембелей» кадровики луч-
ших оборонных предприятий страны чуть ли не 
у КПП «перехватывают»: очень уж ценные ка-
дры растит армия в своих научных ротах.

Московское качество

Смотр масштабный. На стендах, экспозици-
ях, полигонах парка «Патриот» 1500 россий-
ских НИИ и предприятий представили свыше 
28 500 современных образцов продукции во-
енного и двойного назначения. 
В работе оружейного форума в парке «Патри-
от» приняли участие практически все ключе-
вые научно-исследовательские организации, 
холдинги и корпорации российского оборон-
но-промышленного комплекса. Среди них — 
Концерн воздушно-космической обороны 

Международный военно-технический форум «Армия» и в этом году подтвердил статус одной из ведущих в мире выставок вооружения, военной и специальной 
техники, а также авторитетной площадки для обсуждения вопросов развития и укрепления сотрудничества оборонных ведомств многих государств мира. 

Министерство обороны и предприятия отечественного оборонно-промышленного комплекса провели масштабную демонстрацию достижений. 

14 августа 14:56 Ведущий инженер ВНИИ «Сигнал» Константин Полищук у комплекса управления стрельбой артиллерии «Планшет-А» на базе бронеавтомобиля «Атлет»

14 августа 11:02 Ефрейтор Николай Гончаров демонстрирует разработку 
«Аватар» для обучения новобранцев войск связи

14 августа 11:29 Главный специалист «Энергомаша» Владимир Судаков показывает 
уменьшенный макет двигателя для новой перспективной российской ракеты «Союз-5»

Оборонно-промышленный комплекс нашей страны нарастил мощность

Грозная красота «Армии-2023»

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

реплика

Западу не стоило стараться 
нас изнурить
ВЛАДИМИР ФЕДОРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ПОДПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ

Международный военно-технический фо-
рум «Армия-2023» впечатлил не только 
специалистов в области вооружения, 
но и всех, кто интересуется высокотехно-
логичными разработками отечественной 
оборонной отрасли. Нас пытались уду-
шить санкциями? Нас хотели изнурить во-
енными действиями? 
Масштабная демонстрация достижений 
нашей оборонки содействует не только 
техническому переос-
нащению Вооружен-
ных сил, но и упроче-
нию позиций нашей 
Родины на междуна-
родном рынке воору-
жений. Российское 
оружие уверенно бьет 
на Украине военную 
технику промышлен-
но развитых стран Запада. В запорожских 
степях горят хваленые германские танки 
«Леопард» и американские БМП «Бред-
ли». Очень многие страны мира для своих 
армий теперь будут покупать не эти бое-
вые машины блока НАТО, а хорошо заре-
комендовавшие себя в ходе боевых дей-
ствий российские танки Т-90 с очень пра-
вильным названием «Прорыв».

Производители бронетехники уже получили 
первые образцы такой «Накидки». В Ростехе за-
явили, что все российские танки и БМП в буду-
щем обязательно будут штатно комплектовать-
ся этим защитным материалом.

Контракт? Есть контракт!

Начальник Главного управления вооружения 
Вооруженных сил Российской Федерации, гене-
рал-лейтенант Анатолий Гуляев сообщил, что 
на МВТФ-2023 с предприятиями оборонно-про-
мышленного комплекса подписаны 11 и вруче-
ны 9 государственных контрактов.
Среди них контракт с Ижевским электромеха-
ническим заводом «Купол» (входит в Концерн 
ВКО «Алмаз-Антей») на поставку зенитных ра-
кетных комплексов (ЗРК) «Тор-М2». ЗРК малой 
дальности предназначен для прикрытия пер-
вых эшелонов сухопутных соединений от уда-
ров противорадиолокационных и крылатых 
ракет, планирующих авиабомб, самолетов, вер-
толетов и БПЛА, включая объединенные в рой. 
За время эксплуатации комплекс был трижды 
модернизирован и теперь способен поражать 
цели, двигаясь на скорости до 40 км/ч вместе 
с защищаемыми силами на марше или в под-
вижных видах боя, не ограничивая их маневра.
В боекомплекте последней модификации — 
«Тор-М2» — 16 зенитных ракет вертикального 
старта с дальностью поражения до 12 киломе-
тров и высотным диапазоном до 10 километров. 
Модернизированная РЛС комплекса способна 
обнаруживать воздушные цели на расстоянии 
до 32 километров, причем радар «видит» даже 
летательные аппараты, созданные с использо-
ванием технологии снижения радиолокацион-
ной заметности («стелс»). Военные эксперты 
считают этот ЗРК лучшим в своем классе в мире.
Также Минобороны России заказало ракеты 
у Конструкторского бюро машиностроения 
(входит в холдинг «Высокоточные комплексы» 
Ростеха). На «Армии-2023» КБМ представил 
в том числе отлично показавшие себя в ходе 
СВО противотанковые управляемые ракеты 
«Хризантема». Это один из наиболее мощных 
противотанковых боеприпасов российского 
производства. Входящая в состав вооружения 
самоходного противотанкового ракетного ком-
плекса «Хризантема-С» управляемая ракета 
9М123М уверенно уничтожает бронетехнику 
противника, в том числе современные образцы 
танков западного производства. Теперь даль-
ность действия ракеты повышена конструкто-
рами КБМ до 10 км, и ракета адаптируется для 
применения с новейших боевых вертолетов 
Ми-28НМ и Ка-52М.
Всего после подписания Минобороны на 
МВТФ-2023 контрактов с производителями 
российские армия, флот и ВКС получат более 
2,5 тысячи образцов вооружения, военной 
и специальной техники, а также более 1,8 млн 
единиц средств поражения.

■
…На проходившей в парке «Патриот» одновре-
менно с МВТФ «Армия-2023» XI Московской 
конференции по международной безопасности 
министр обороны России Сергей Шойгу сказал:
— Российский оборонно-промышленный ком-
плекс не только быстро адаптировался к работе 
в условиях жесткого санкционного давления, 
но и нарастил свои мощности в отдельных на-
правлениях кратно.
А в конце добавил:
— Завершить свое выступление я хотел бы на-
шим неизменным со времен Великой Отече-
ственной войны девизом: «Наше дело правое. 
Враг будет разбит. Победа будет за нами».
Так и будет.

ниц МВТФ продемонстрировали возможности 
17 современных образцов боевых машин.
Атаковали и оборонялись танки Т-90М 
«Прорыв», Т-14 «Армата», бронетранспортер 
БТР-82АТ, боевые машины десанта БМД-4М, 
бронированный автомобиль специального на-
значения «Тигр-М СпН», специализированные 
автомобили высокой проходимости «КамАЗ» 
с колесной формулой 4×4, 6×6, 8×8 и брони-
рованной кабиной, стреляли ракетный ком-
плекс «Искандер-М» и 152-мм самоходная гау-
бица «Мста-С». Впервые в показе были задей-
ствованы вездеходы «Пластун» на универсаль-
ной гусеничной платформе.

Враг не узнает

— Какой танчик стал «мохнатенький», — по-
гладила покрытие Т-90М «Прорыв» юнармеец 
Лиза Бутримова.
— Эта специальная накидка снижает возмож-
ность наведения высокоточного оружия и во-
обще заметность приборами разведки, — авто-
ритетно разъяснил однокласснице и «сослужи-
вице» по отряду Дима Филин.
Юнармейцы из школы № 338 в ТиНАО стали 
одними из многих, кто не смог пройти мимо 
выставленных на статической экспозиции ору-
жейного форума образцов максимально защи-
щенных основных боевых российских танков. 
Уж очень необычно они смотрелись! Т-90М, 
Т-80БВМ и Т-72Б3М в соответствии с опытом, 
полученным в ходе СВО, прошли существенную 
доработку. Боевые машины оснащены допол-
нительными блоками динамической защиты, 
которая прикрывает их лобовые проекции, 
борта и корму. Также танки теперь «укутаны» 
маскирующим от спутниковой и авиационной 
разведки противника материалом. Изделие 
«Накидка» разработано столичным НИИ ста-
ли (входит в состав ростеховского концерна 
«Калашников») и защищает от обнаружения 
радио локационными и тепловизионными при-
борами, а его деформирующий окрас обеспечи-
вает оптическую маскировку.

Интегрированная инерциально-спутниковая 
система управления для разгонного блока 
«Фрегат» также разработана в НПЦАП. Система 
управления «Фрегата» обеспечивает эффектив-
ное выполнение всех задач по выведению рос-
сийских космических аппаратов на целевые 
орбиты или отлетные от Земли траектории. Для 
«Фрегата» августовский пуск ракеты-носителя 
«Союз-2.1б» с «Луной-25» стал 116-м в истории.

Броня, летящая в атаку

Самым зрелищным событием на форуме «Ар-
мия-2023» стал динамический показ возмож-
ностей военной техники Сухопутных и Воздуш-
но-десантных войск России. На полигоне Ала-
бино было разыграно 10 тактических эпизодов, 
во время которых иностранным и российским 
специалистам, военным атташе стран — участ-

«Алмаз-Антей», «Вертолеты России», «Высоко-
точные комплексы», УВЗ, «Техмаш», ОАК, 
ЦНИИТОЧМАШ, ОДК, КРЭТ, «Технодинами-
ка», «Росэлектроника», «Швабе», концерн «Ав-
томатика» и другие. Многие их предприятия 
имеют столичную прописку: Москва всег-
да была на передовой оборонительных линий 
Родины.
…13 мая 1946 года постановлением правитель-
ства СССР были образованы предприятия для 
создания ракетно-космической отрасли, в том 
числе НИИ 885, основной задачей которого 
стала разработка автономных систем управле-
ния для баллистических ракет. Главным кон-
структором ракетных АСУ был назначен Нико-
лай Алексеевич Пилюгин. В 1963 году на юго-
западе Москвы был создан специализирован-
ный НИИ автоматики и приборостроения, где 
под руководством Пилюгина разрабатывались 
инерциальные системы для ракет-носителей 
ядерного оружия и для космических аппаратов.
Сегодня Научно-производственный центр ав-
томатики и приборостроения имени академи-
ка Н. А. Пилюгина (НПЦАП) — одна из ведущих 
структур Роскосмоса. 11 августа 2023 года 
с космодрома Восточный ракетой-носителем 
«Союз-2.1б» с разгонным блоком «Фрегат» 
был произведен запуск первой в современной 
истории России автоматической станции «Лу-
на-25». А незадолго до этого специалистам 
НПЦАП было поручено в беспрецедентно сжа-
тые сроки разработать полностью отечествен-
ный навигационный прибор для реализации 
новой российской Лунной программы.
— Нашим конструкторам удалось создать бес-
платформенный инерциальный блок БИУС-Л 
полностью на отечественной элементной ба-
зе, — рассказала сотрудник НПЦАП Марина 
Елисеева. — Новый прибор, макет которого мы 
представляем на «Армии-2023», построен на 
чувствительных элементах, измеряющих угло-
вые скорости и линейные ускорения. Из пере-
довых технических решений стоит особо отме-
тить примененные волоконно-оптические ги-
роскопы.

Танки теперь 
укутаны 
маскирующим 
от разведки 
противника 
материалом

миллиардов рублей — на та-
кую сумму Минобороны РФ за-
ключило контракты с предпри-
ятиями ОПК на форуме.

цифра
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Главный чемпионат сезона 
соберет атлетов всех уровней
Сегодня на площадках Мо-
сковской академии совре-
менного пятиборья стартует 
чемпионат России по эстафе-
там. В рамках турнира будет 
разыграно три комплекта ме-
далей: мужские, женские 
и смешанные. 

Участниками соревнований 
станут как титулованные 
спортсмены, например дву-
кратный чемпион Европы Ки-
рилл Беляков или призер чем-
пионата мира Данил Кали-
муллин, так и молодые атле-
ты. Для вторых турнир станет 
отличной возможностью зая-
вить о себе.
Атлеты сразятся в пяти дис-
циплинах: верховой езде, 
плавании, фехтовании, беге 
и стрельбе. Две последние, 
кстати, объединены в один 
комбинированный вид, ког-
да спортсмены во время пре-
одоления дистанции в 3 тыся-
чи метров стреляют на четы-
рех огневых рубежах. 
— Во время конкурса участни-
ки пройдут восемь препят-
ствий, — рассказали «ВМ» 
в Федерации современного пя-
тиборья России. — В плавании 
спортсменам надо будет прео-
долеть дистанцию в 200 ме-
тров вольным стилем.

Чемпионат России по эста-
фетам — одно из главных со-
ревнований по пятиборью 
в сезоне. 
— Ожидается, что в турнире 
выступят по 15–20 команд 
в каждом из трех видов про-
граммы. Участники приехали 
из разных регионов России. 
Но у нас действует одно огра-
ничение — не больше двух ко-
манд из одного города в каж-
дой из эстафет, — сообщили 
в федерации.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Памятная дата 
независимой 
республики
Вчера состоялся видеомост 
Москва — Цхинвал на тему 
«15 лет спустя. Геополитиче-
ское значение признания 
Россией независимости Юж-
ной Осетии».

По словам государственного 
советника президента Респу-
блики Южная Осетия Вячес-
лава Гобозова, агрессия Гру-
зии против Южной Осетии 
и последующая операция Рос-
сии по принуждению агрессо-
ра к миру и признание РФ 
Южной Осетии и Абхазии ста-
ли наглядным примером про-
явления современных геопо-
литических тенденций. 
— В контексте анализа этих 
событий во многом становит-
ся понятным и то, что проис-
ходит в мире сегодня, в том 
числе трагические события 
на Украине, — отметил Гобо-
зов. — Адвокаты Тбилиси по-
старались, внушая всем, что 
это были последствия поведе-
ния неадекватного диктато-
ра. Действия Грузии в 2008 го-
ду не только региональный 
конфликт. Истинными сцена-
ристами были США, проводя-
щие политику сдерживания 
РФ. Этот геополитический 
рубеж показал слабости, не-
достатки внешней политики 
и зафиксировал неизбеж-
ность перемен.
Также в московской части 
конференции поучаствовал 
доцент кафедры истории и фи-
лософии МГИК Артур Атаев. 
Из Цхинвала подключился го-
сударственный советник пре-
зидента Республики Южная 
Осетия Батраз Бегизов.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Определили вопрос 
для тестового голосования 

Всегда защищал 
интересы горожан

В ходе тестирования дистан-
ционного электронного го-
лосования 25 августа мо-
сквичи выберут мероприятия 
для Дня города. 

Тестовое онлайн-голосова-
ние проводится в Москве пе-
ред каждыми выборами, на 
которых применяется дис-
танционное электронное го-
лосование. 
— Напомню, что цель тесто-
вого голосования — не толь-
ко выявить и не столько выя-
вить настроения москвичей, 
а все-таки для нас важна про-
цедура выборов, чтобы она 
прошла безукоризненно, — 
отметил руководитель Обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами в Москве 
Вадим Ковалев. 
Вопрос для тестового голосо-
вания звучит так: «Какое меро-
приятие для жителей вы бы 
выбрали на День города?» Ва-
рианты ответов следующие: 
бесплатная парковка, пеше-

ходная зона на одной из улиц 
в границе Бульварного кольца, 
бесплатные городские аттрак-
ционы для детей дошкольного 
и школьного возраста в парках 
города, бесплатное посещение 
городских музеев. 
Тестирование системы дис-
танционного электронного 
голосования будет проходить 
с 8:00 до 14:00, в том числе на 
избирательных участках — 
проголосовать можно будет 
с помощью терминала. 
Ссылка для участия в элек-
тронном голосовании на mos.
ru появится 25 августа на спе-
циальной странице, посвя-
щенной тестовому голосова-
нию (https://www.mos.ru/
city/projects/vote2023/test/).
Напомним, что выборы мэра 
Москвы пройдут в столице с 8 
по 10 сентября. Голосовать 
можно онлайн и офлайн, 
участки будут открыты с 8:00 
до 20:00. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

21 августа в возрасте 68 лет 
скончался председатель Мо-
сковской Федерации проф-
союзов Михаил Антонцев. 

Михаил Иванович 
Антонцев с 1990-х 
годов активно уча-
ствовал в жизни 
города, защищал 
интересы москви-
чей. Четыре раза 
избирался депута-
том Московской 
городской думы. Принимал 
деятельное участие в разра-
ботке законов города Мо-
сквы, связанных с социаль-
ной защитой и поддержкой 
горожан.
Михаил Иванович стоял 
у истоков создания Москов-
ской Федерации профсою-
зов (МФП), сделал многое для 
того, чтобы профсоюзная ор-
ганизация вновь получила 
должный авторитет и у вла-
стей города, и у работодате-
лей, и у жителей столицы. 
«Он всегда протягивал руку 
помощи нуждающимся в нем, 
поддерживал не только сло-
вом, но и делом, щедро делил-
ся бесценным жизненным 
опытом», — отметили колле-
ги Михаила Антонцева. 
С 1991 года он был членом 
президиума совета, первым 
заместителем председателя 
МФП, а в 2015 году избран 
председателем Московской 
Федерации профсоюзов. 
Соболезнования родным 
и близким Михаила Антон-
цева выразил мэр Москвы 
Сергей Собянин.
«Ушел из жизни талантливый 
руководитель, посвятивший 
себя служению Москве и мо-
сквичам. Будучи депутатом 
Мосгордумы, а затем лидером 
столичных профсоюзов, Ми-
хаил Иванович многое сделал 
для формирования и разви-
тия лучшей в стране системы 

социальной поддержки насе-
ления, для защиты прав и ин-
тересов человека труда. Высо-
кие профессиональные каче-
ства Михаила Ивановича, 
любовь к людям и постоянная 
готовность прийти на помощь 

снискали ему глу-
бокое уважение 
и авторитет в на-
шем городском со-
обществе. Светлая 
память об этом за-
мечательном чело-
веке с большой ду-
шой навсегда оста-
нется в наших 

сердцах», — написал мэр.
Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников, выражая соболез-
нования, отметил огромный 
вклад Михаила Антонцева 
в развитие «крупнейшего 
профессионального сообще-
ства», объединившего трудо-
вые коллективы столицы:
«Мудрый, опытный, отзыв-
чивый, настоящий професси-
онал своего дела, он всегда 
был за Москву, за каждого 
москвича».

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ МИХАИЛА АНТОНЦЕВА.

Любимые персонажи обрели 
новые образы
Вчера на ВДНХ открылась 
выставка персонажей совет-
ских фильмов «Супергерои, 
которые живут среди нас». 
На ней побывал и корреспон-
дент «ВМ». 

Стенды выставки, которые 
разместили у Северного роза-
рия, стилизованы под страни-
цы популярной социальной 
сети. На одном из них — со-
общение, которое могла бы 
написать героиня советской 
сказки «Морозко» Баба-яга, 
если бы она жила в 2023 году: 
«Шок-контент для древних 
сказок: я создала умный дом 
и управляла летательным ап-
паратом еще до того, как это 
стало мейнстримом. Злые 
языки кричали: «Магия!» Но, 
разумеется, это всегда был во-
прос технологий». 
Помимо информации про ин-
женерные достижения фоль-
клорного персонажа — дом 
на курьих ножках с вращаю-
щимися комнатами на стенде 
есть еще одно сообщение от 
Бабы-яги: «Вот решила поэк-
спериментировать с имид-
жем. И как вам?» Под тек-

стом — две фотографии. Пер-
вый снимок — это кадр из 
фильма Александра Роу, на 
котором старуха-чародейка 
дает герою «Морозко» Ивану 
деревянные сани в виде сви-
ньи. А второй — изображе-
ние с тем же сюжетом из сказ-
ки, но сгенерированное ис-
кусственным интеллектом. 
На современном рисунке Ба-
ба-яга изображена с копной 
белых волос и в голубых оч-
ках-авиаторах. В руках у нее 
тоже сани, но в виде уже ме-
таллической свиньи. Еще на 
этом стенде есть краткая ин-
формация про сюжет сказки, 
а также размещены QR-коды, 
ведущие на мультимедийный 
контент — видеоролик про 
Бабу-ягу и советский фильм 
с ее участием.
По такому же принципу сде-
ланы другие стенды вы-
ставки «Супергерои, кото-
рые живут среди нас», орга-
низованной Киностудией 
им. М. Горького. Например, 
на территории Северного ро-
зария жители и гости столи-
цы могут познакомиться с со-
временными образами Али-

сы Селезневой из кинокарти-
ны режиссера Павла Арсено-
ва «Гостья из будущего» или 
Макса Отто фон Штирлица из 
известной драмы Татьяны 
Лиозновой «Семнадцать 
мгновений весны». 
— Для создания выставки мы 
решили использовать передо-
вые технологии, чтобы на ос-
нове современных образов 
привлечь внимание к героям 
советских фильмов молодое 
поколение, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» экскур-
совод Киностудии им. М. Горь-
кого Катерина Кислова. — Бо-
лее того, такая тематическая 
выставка может вдохновить 
молодых кинематографистов 
на различные творческие про-
екты, которые смогут оценить 
и дети, и взрослые.
Качества персонажей совет-
ских киноработ, говорит гене-
ральный директор Киносту-
дии им. М. Горького Юлиана 
Слащева, могут оказаться по-
лезными для молодежи, под-
растающего поколения.
— Легендарные герои золо-
той коллекции фильмов кино-
студии восхищали и вдохнов-
ляли целые поколения зрите-
лей. Дети и подростки, моло-
дежь и взрослые старались 
перенять у них лучшие каче-
ства: мудрость, смелость, до-
броту, чувство справедливо-
сти и юмора, — отмечает 
Юлиана Слащева. — Мы пом-
ним их с благодарностью и хо-
тим, чтобы они продолжали 
жить среди нас. Выставка по-
кажет супергероев с новой 
стороны — как наших совре-
менников.
При этом увлекательная экс-
позиция продолжается на Ал-
лее звезд у киностудии. Там 
гости смогут увидеть уни-
кальные предметы, задей-
ствованные на съемках совет-
ских фильмов, и узнать много 
нового о знаменитых актерах 
и режиссерах.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

День флага отметили 
патриотическими песнями

Россия признала сувере-
нитет Южной Осетии и Аб-
хазии 26 августа 2008 го-
да после операции 
по принуждению Грузии 
к миру. Руководители РФ 
не раз заявляли, что при-
знание независимости ре-
спублик отражает суще-
ствующие реалии и пере-
смотру не подлежит. 
Вслед за Россией незави-
симость Южной Осетии 
и Абхазии признали 
Никарагуа, Венесуэла, 
Науру и Сирия.

справка

Монастырские дворы и храмы
представили свою продукцию

Вчера в парке «Сокольники» 
открылась православная вы-
ставка «Артос». Более 
160 участников представили 
продукцию собственного 
производства. 

Выставка, по словам гене-
рального директора фестива-
ля «Артос» Алексея Токарева, 
проводится уже седьмой год 
и успела стать важным собы-
тием в жизни православной 
Москвы. В этот раз свою про-
дукцию представляют участ-
ники из крупнейших обите-
лей и храмов, монастырских 
и фермерских хозяйств.
Посетили собираются у стен-
дов, где их встречают огром-
ные связки сушеных, соле-
ных и маринованных гри-
бов. На некоторых есть спе-
циальное обозначение, что 
их сушили в русской печи. 
Рядом десятки баночек и па-
кетиков со всевозможными 
травами, вареньем, сушены-
ми ягодами. На стенде Свято-

Елисаветинского женского 
монастыря представлены 
иконы, инкрустированные 
прибалтийским янтарем. 
А участник выставки Нико-
лай Морозов представляет 
свечи, которые он изготавли-
вает уже около 20 лет. 
— Все свечи — освященные. 
А еще интересный факт, что 
свечи ручной работы не боят-
ся сквозняков, — говорит Ни-
колай Морозов.

Участник выставки отец Иа-
ков представляет продукцию, 
которую изготовили в Свято-
Предтеченском Иаково-Же-
лезноборовском мужском мо-
настыре.
— Я нахожусь в самой сердеч-
ной и душевной области — Ко-
стромской, — рассказывает 
монах. — Там самые экологи-
ческие места. Мы начали соби-
рать дикорастущие травы, за-
нялись фармакологией, косме-
тикой, продуктами. Для меня 
это важно, потому что я хочу, 
чтобы все люди жили достойно 
своего знания христианина.
Видимо, именно за такими 
знаниями приехала на вы-
ставку и москвичка Мария 
Старцева. 
— На выставке я ищу для себя 
книги, молитвенники, — рас-
сказывает Старцева. — А еще 
мне интересно посмотреть, 
что изготавливают в наших 
монастырях. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АНДРЕЙ МАКУШИН
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО СОВРЕМЕННОМУ ПЯТИБОРЬЮ 
Этот сезон для спортсменов 
выдался тяжелым: график 
всевозможных соревнований 
был очень плотным. Напри-
мер, у нас буквально только 
что прошел кубок Павла Лед-
нева, где два этапа состоялись 
в России, а два — в Белорус-
сии. И сейчас в Минске 
до 28 августа проходит Кубок 
дружбы среди кадет. Всего 
начиная с января мы провели 
девять стартов разного уров-
ня. И отбор на них проходит 
очень жесткий. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Название ярмарки и фе-
стиваля «Артос» перево-
дится с греческого языка 
как «квасной хлеб». Это 
особая большая просфора 
цилиндрической формы, 
на вершине которой спе-
циальной пекарской печа-
тью делается оттиск ико-
ны Воскресения Христова. 

кстати

утрата

Михаил Иванович Антон-
цев родился 29 мая 
1955 года. Окончил Мо-
сковский институт элек-
тронного машинострое-
ния и Российскую акаде-
мию государственной 
службы при президенте 
РФ. Кандидат экономиче-
ских наук.
Депутат Московской го-
родской думы III, IV, V 
и VI созывов. С 2015 го-
да — председатель Мо-
сковской Федерации 
профсоюзов.

справка

Вчера 14:42 Отец Иаков (слева) и Иаков Русков представляют на выставке «Артос» продукцию 
Предтеченского Иаково-Железноборовского монастыря Костромской области

Вчера 09:10 Рядовые народной милиции, участники группы «123-й полк», заслуженный артист ЛНР Сергей Чуйков «Маэстро» (слева) и Олег Романов «Смуглянка» 
выступают на концерте ко Дню флага России в «Лужниках». Группа была создана из военнослужащих, принимавших участие в боевых действиях на Донбассе
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Бело-сине-красный триколор 
развевается на флагштоках. 
Тысячи зрителей собрались 
на стадионе «Лужники», что-
бы отметить один из главных 
российских праздников — 
День флага. 

На Большой спортивной аре-
не выступили легенды русско-
го рока: Вячеслав Бутусов, 
Сергей Галанин, Вадим Са-
мойлов — лидер группы «Ага-
та Кристи», Сергей Бобунец — 
солист группы «Смысловые 
галлюцинации».
— Сердечно поздравляю всех 
нас с Днем флага России. Мы 
исполняем песню из фильма 
Алексея Балабанова, который 
был настоящим патриотом 
нашей родины, — рассказал 
Вадим Самойлов.
Также на сцене выступили 
группы «Серьга», «КняZz», 
«Чиж & Co», «Наши», «Пилот», 
«123-й полк», «7Б», «Сургано-
ва и Оркестр».
— Дорогая страна, здравствуй 
и процветай! Желаю нам всем 
мудрости и любви, — обрати-
лась к зрителям Светлана Сур-
ганова.
Лейтмотивом музыкальной 
программы стали цвета фла-

га. Во время концерта зрите-
лям напомнили значение 
каждого цвета, а также исто-
рию триколора. Рассказали, 
почему именно эти оттенки 
символизируют нашу страну. 
Также праздник отметили 
и на Поклонной горе. Там раз-
вернули триколор площадью 
более 1000 квадратных ме-
тров.
— День российского флага — 
один из самых молодых празд-
ников современной России. 
В этот день мы отдаем дань ува-
жения символам государства, 
прошедшего долгий героиче-
ский путь, — заявил во время 
открытия церемонии дирек-
тор филиала Музея Победы 
«Г.О.Р.А.» Андрей Батурин.
Он подчеркнул, что в праздно-
вании Дня Государственного 
флага РФ в Музее Победы при-
няли участие личный состав 
1-го отдельного стрелкового 
Семеновского полка, личный 

состав отдельной орденов Ле-
нина и Октябрьской револю-
ции Краснознаменной диви-
зии оперативного назначения 
имени Дзержинского, войска 
национальной гвардии Рос-
сии, Всероссийское детско-
юношеское военно-патриоти-
ческое общественное движе-
ние «Юнармия», Всероссий-
ское движение «Волонтеры 
Победы», волонтеры Музея 
Победы, а также курсанты Во-
енного университета имени 
князя Александра Невского 
Министерства обороны РФ. 
В Комплексе городского хо-
зяйства столицы сообщили, 
что в Москве ко Дню флага РФ 
установили свыше двух с по-
ловиной тысяч конструкций 
с российским триколором.
— Традиционно в честь Дня 
флага украсили город в цветах 
российского триколора. 
В этом году разместили более 
2,5 тысячи флаговых кон-

струкций, они установлены 
в том числе на шести мостах: 
Большом Москворецком, 
Крымском, Новоарбатском, 
Большом Устьинском, Боль-
шом Краснохолмском и Боль-
шом Каменном, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. 
Кроме того, празднично офор-
мили эстакады и путепроводы 
на Садовом кольце и Кутузов-
ском проспекте. Флагштоки 
с триколором установили 
у здания Совета Федерации 
на Большой Дмитровке и око-
ло Государственной думы. 
В честь праздника также раз-
местили более 500 тематиче-
ских плакатов на билбордах 
и афишных стендах. А для 
цифровых билбордов подго-
товили тематические ролики.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

дата

Вчера в столице 
отметили День 
флага России. 
В честь этой да-
ты в «Лужниках» 
состоялся празд-
ничный кон-
церт. На сцене 
выступили рок-
музыканты. 

Вчера 10:28 Экскурсовод Киностудии им. М. Горького 
Катерина Кислова на выставке «Супергерои, которые живут 
среди нас» показывает сгенерированный искусственным 
интеллектом образ Бабы-яги 
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Поезд Москва — Санкт-Петербург мчит по 
рельсам с двумя короткими остановками: 
Тверь и Бологое. Это небольшой городок, кото-
рый сонными пассажирами воспринимается 
только как место для минутного перекура на 
перроне. У вокзала встречает местный фермер 
Алексей Трофимов. С ним мы и доберемся до 
африканской деревни Поречье. 
— Мы с вами «ровно между Ленинградом и Мо-
сквой», — говорит Алексей, цитируя старую 
песню. — И едем мы сейчас по той самой импе-
раторской дороге, жаль, она практически ни-
как не облагорожена. Вот бы и ей заняться…
Время в пути — 40 минут. После оживленной 
столицы дороги кажутся слишком пустыми. 
Пара встречных машин. И безмолвная тишина 
за окном. 

Сначала был камень

В деревне Поречье домов совсем немного, да 
и живут здесь всего около 50 человек. На самой 
окраине — пустырь, где и заложен камень аф-
риканской деревни. За ним простирается поле 
в пять гектаров, заросшее травой. По своей 
форме оно напоминает полуостров, который 
огибает речка Валдайка, с чистой питьевой во-
дой, она впадает в озеро Пирос. Там много ры-
бы: карась, лещ, щука.
— Мы выбрали земельный участок на краю де-
ревни Поречье, чтобы наши новые переселен-
цы чувствовали себя более комфортно и само-
стоятельно, — рассказывает Алексей Трофи-
мов. — Эту землю мы арендовали у Тверской 
области, она предназначена для индивидуаль-
ного жилищного строительства. Здесь можно 
построить 25 домов. Проведены электричество 
и необходимые коммуникации. 
Вот только дома переселенцы будут строит за 
свой счет. Впрочем, по словам кураторов про-
екта, для буров — это посильная задача, ведь на 
африканской родине они далеко не бедные 
фермеры. Зато, выбирая программу, пересе-
ленцы смогут избежать бюрократии при пере-
езде. Ведь местная администрация готова кон-
структивно сотрудничать, предлагать реаль-
ные условия. Автором идеи построить такую 
деревню стал ректор Евразийского междуна-
родного университета Константин Клименко. 
Для него история создания деревни связана 
с личным.
— Мой прадедушка был буром, — рассказывает 
«ВМ» Константин Клименко. — Я запустил та-
кой проект, чтобы помочь ребятам обосновать-
ся в России. Сейчас многие буры живут в ЮАР, 
но там белые фермеры не чувствуют себя в без-
опасности. На них давят и криминальный мир 
Африки, и местные власти. Находясь в таком 
невыгодном положении, буры уезжают в дру-
гие страны: в Канаду, Австралию и Россию. Бу-
ры долгие годы трудились в тяжелых климати-
ческих условиях, и они принесут полезный уро-
вень агрокультуры.
И теперь в Тверской области, а скоро и в Мо-
сковской, африканеров ждет практически без-
граничный простор для применения своих на-
выков. Здесь, по словам Алексея, пустуют сотни 
гектаров земли. 
— Мы будем помогать выращивать картофель, 
капусту, свеклу, морковь, лук. Также различные 
кормовые культуры для скота. Заниматься жи-
вотноводством: разводить овец, коз, птицу. 
И помимо всего этого небольшая начальная 
переработка: охлажденное мясо, очищенные 
овощи, которые в дальнейшем будем использо-
вать для своих нужд, упаковывать и реализовы-
вать самостоятельно, упростив этим задачу на-
шим африканцам. Потому что для них это непо-
сильная задача. Мы берем это на себя и в рам-
ках своих предприятий займемся реализацией 
всей выпущенной продукции. И для нас это бу-
дет большим плюсом: так как нам самим не хва-
тает продуктов, которые мы выращиваем. 
Так ферма Алексея станет градообразующим 
предприятием и примером для подражания. 
В дальнейшем в Поречье создадут кооператив, 
в который войдут и африканеры. По словам 
Трофимова, переселенцы станут независимы-
ми и будут заниматься сельским хозяйством. 

Время дойки
Из красного кирпичного дома выбегают две де-
вочки лет 16. Это Марьяна и Анастасия — до-
чери Алексея Трофимова. Они спешат на фер-
му, что через дорогу от дома, в коровник. В день, 
когда доярка уходит на выходные, помощницы 
с радостью замещают ее. Правда, только летом. 
Девочки уже поступили в местный колледж 
в Боровичах. Хотят выучиться на логистов. 
В коровнике почти пусто. Все пока на пастби-
ще. Только в одном загоне лежит черно-белый 
теленок, поджав под себя копыта.
— Он вчера родился, ноги еще не окрепли, — 
говорит главный зоотехник фермы Иван Дми-
триенко. —Здоровый, весом 50 килограммов. 

В деревне Поречье Бологовского района Тверской области заложили первый камень под строительство будущей афродеревни. Этот проект создан в первую очередь 
для африканеров — буров (так называют европейцев, которые столетия назад перебрались на Африканский континент, а теперь уезжают оттуда). 

«ВМ» отправилась в Поречье, где над созданием деревни уже трудится местная ферма. 

«ВМ» узнала, какую пользу принесут буры российским регионам

Ждем африканских переселенцев

ВЕРОНИКА УШАКОВА
Первый заместитель редак-
тора отдела Объединенной 
службы новостей

Местным 
не интересен 
труд 
на земле, они 
устраиваются 
в магазины 

реплика

Наше сотрудничество 
взаимовыгодно

ОГЮСТ АЙМОНЧЕ
ДИРЕКТОР ДОМА АФРИКИ В МОСКВЕ

После саммита Россия — Африка назрело 
много проектов, направленных на взаим-
ное сотрудничество. Один из них — созда-
ние афродеревень на территории РФ. Пер-
вый камень уже заложен в Тверской обла-
сти. Осенью планируем начать в Тульской, 
затем в Подмосковье и других регионах. 
Надеемся, что в течение пяти лет нам 
удастся реализовать эту инициативу.
Проект будет работать 
в рамках развития 
торгово-экономиче-
ских, культурных 
отношений между 
нашими странами. 
Африка — недоста-
точно развитый конти-
нент. Хотя там хватает 
человеческих, мине-
ральных, природных ресурсов. Там есть 
все, кроме высоких технологий, заводов. 
Поэтому помощь России для нас своевре-
менна и актуальна. 
Еще одна наша задача заключается в том, 
чтобы рассказать россиянам об Африке 
как можно больше. Поэтому в октябре мы 
организуем бизнес-миссию, чтобы пред-
приниматели из РФ приехали в ЮАР и по-
знакомились со страной.
На сегодняшний день мы открываем Аф-
рику для наших российских партнеров, 
продаем ее, в самом хорошем смысле это-
го слова. Мы знаем, что в России есть мно-
го инструментов для того, чтобы помочь 
Африке и сотрудничать друг с другом 
на взаимовыгодных условиях, это самое 
важное. На континенте всегда приветству-
ется присутствие РФ. Потому что Россия 
всегда защищала интересы других стран, 
помогала освобождаться от колонизато-
ров. А их в нашей истории было немало. 
Теперь они вынуждены покидать конти-
нент. У России же в прошлом всегда была 
приятная, добрая связь с африканскими 
странами. Но при этом у нас совсем мало 
общей истории в экономическом плане, 
к сожалению. Надеемся, что эту ситуацию 
получится исправить и проект афродере-
вень будет реализован. 

Африканеры — европеоидный народ, 
проживающий в регионе Южная Африка. 
В их числе в основном потомки колони-
стов голландского, немецкого и француз-
ского происхождения.
Переселение началось 6 апреля 1652 го-
да, когда нидерландский колониальный 
администратор и мореход Ян ван Рибек 
с голландскими поселенцами прибыл 
в район мыса Доброй Надежды. Эти не-
сколько семей стали основателями буду-
щей нации африканеров. В последующие 
годы население колонии пополнялось 
за счет европейских протестантов: притес-
няемых во Франции гугенотов, немцев 
и голландцев. Веками буры строили свои 
колонии в Африке, даже создавали респу-
блики. 
В 1994 году правящей партией стал Афри-
канский национальный конгресс. Тогда 
белое население начало покидать страну, 
опасаясь преследования со стороны тем-
нокожих. Оставшиеся в ЮАР белые пере-
ехали в охраняемые загородные анклавы. 
Коренное население получило реальный 
доступ к образованию, государственным 
должностям и занятию бизнесом.

ИСТОРИЯ

Иван в коровнике — главный. Он отвечает за 
кормление скота, за качество и количество мо-
лока, подбор персонала. 
К шести часам вечера пастух ведет коров с вы-
гула обратно в стойла. Пока весь скот на при-
вязном содержании, это планируют изменить 
при расширении фермы.
— Обратите внимание, все коровы сами встают 
на свои места, они запоминают, где чье стой-
ло, — объясняет зоотехник. — Вообще, это 
очень умные животные. Их нельзя не любить. 
Если бы они умели разговаривать, я бы пооб-
щался с ними. И первое, что я бы спросил, — как 
корова себя чувствует. Потому что это человек 
может сказать, если у него, например, болит го-
лова или он устал. А корову понять сложно. По 
глазам разве что. 
При этом Иван подчеркивает, что имен у коров 
нет — производство, как-никак. Различают их 
по желтым биркам с цифрами на ухе.
Тем временем в коровник заходит сын Алексея 
Трофимова, 13-летний Юра — еще один по-
мощник. Щуплый мальчик в очках с метелкой 
наперевес. Он подходит к черно-белой буренке 
ярославской породы, гладит ее.
— Малка моя, — приговаривает Юра. 
Ага, значит, все-таки есть имена у коров! По 
крайней мере у тех, с кем местная детвора успе-
вает подружиться. Вот и Малке повезло обзаве-
стись товарищем. «Ярославка» подставляет 
морду, берет сено с рук у мальчика.
— Она самая ласковая, спокойная, добрая, — 
описывает Юра корову.
Затем мальчик подметает в проходах между за-
гонами. 
— Здесь на расчищенной земле сейчас будет 
кормовой стол, раскатаем сено, — объясняет 
Иван. 
Сотрудники фермы заносят большой стог и рас-
катывают его. Присоединяются и Игорь, и бу-
дущие логисты Марьяна и Настя. Два кормовых 
стола длиной шесть метров готовы.
— Во время дойки корова должна жевать, что-
бы она расслабилась и была больше молокоот-

дача, — рассказывает инженер-технолог фер-
мы Сергей Козлов. 
Он здесь отвечает за готовую молочную про-
дукцию. 
— Когда мы даем «вкусняшку», например пато-
ку, корова начинает пить больше воды, у нее по-
вышается аппетит и увеличивается молокоот-
дача, — говорит Козлов.
Марьяна и Настя уже переоделись в белые хала-
ты, с доильными аппаратами они подходят к ко-
ровам. Весь процесс — механический. С пого-
ловьем в 200 особей иначе и не управиться. 
Вручную девушки будут доить только двух, ко-
торые недавно отелились, — у них вымя слиш-
ком чувствительное. Настя берет ведро с водой 
и протирает тряпкой вымя черной корове. 
— Мы подмываем всех коров, чтобы мастита 
(воспаление молочных желез. — «ВМ») не бы-
ло, — говорит Настя. 
С приездом африканеров ферма будет расши-
ряться. Увеличится и поголовье. Помещение 

модернизируют. Дойка станет полностью робо-
тизированной, приобретут автоматический 
кормораздатчик. Под контроль возьмут и опло-
дотворение коров, чтобы хозяйство было пле-
менным.

Варим сыр

Механизированная дойка удобна тем, что мо-
локо по молокопроводу поступает в большой 
бак. Там срабатывает насос и сбрасывает в спе-
циальные емкости, объясняет инженер-техно-
лог Сергей Козлов.
— Два часа после дойки молоко остается в бак-
терицидной фазе, и за это время его нужно 
успеть остудить, чтобы никакие лишние бакте-
рии не развивались, — говорит Сергей. — Все 
молоко мы пастеризуем: прогреваем, чтобы 
уничтожить все вредное, ненужные ферменты 
и патогенные бактерии. Потом охлаждаем мо-
локо и добавляем заквасочные культуры.
Затем молоко остается на 6–12 часов, набирая 
нужную для продукции кислотность. 
И если у Ивана в ведении огромный коровник, 
у Сергея пока небольшой цех. Здесь и произво-
дят продукцию. Молоко, кефир, творог, йогурт 
и, самое любимое у технолога, — сыр. Сыроде-
лию Козлов посвятил уже 20 лет жизни. 
— Пока мы здесь изготавливаем только два ви-
да сыра: сычужный и творожный, — говорит 
Сергей. — После расширения запустим и про-
изводство твердых сортов. 
Полученный сыр нарезают на кругляшки, их 
упаковывают в вакуум, чтобы дольше хранил-
ся. Продукцию отправляют в холодильник. 
А потом в фермерский магазин, он рядом с до-
мом, и в другие торговые точки, заведения об-
щественного питания, в том числе московские. 
—Точно так же с реализацией продукции мы 
поможем и нашим переселенцам, — говорит 
Трофимов . — Им не придется думать о рынках 
сбыта — такие нюансы им самим не осилить.

«Отдайте земли русским»

Впрочем, идея африканской деревни уже вы-
звала у россиян немало негатива.
— Люди пишут, мол, зачем строить афродерев-
ню, давайте лучше русских сюда поселим, — 
рассказывает Алексей. — Но так говорят те, кто 
ничего не понимает. Мы и так создали все усло-
вия, чтобы люди работали здесь, но эффекта 
ноль. Любой россиянин может получить землю 
и осваивать ее. Но это никому не нужно. 
Не интересует людей и работа на ферме. Своих 
сотрудников Алексей нашел с трудом. При сред-
ней зарплате в Бологовском районе 15–20 ты-
сяч рублей предприниматель предлагает сумму 
в три раза больше. Но деньгами деревенских не 
заманить. 
— У нас катастрофически не хватает рабочих 
рук в сельской местности. В деревне сейчас в ос-
новном живут люди преклонного возраста 
и дачники. И они не будут работать на земле. 
А вся трудоспособная молодежь переехала в го-
рода, — делится Трофимов. — И мы привлекаем 

любых российских граждан высокой зарпла-
той, транспортировкой, предлагаем снимать 
квартиру. Но это все равно не решает вопрос. 
Потому что сельское хозяйство непопулярно 
у населения. Они считают, что это неинтересно, 
непрестижно. Им проще стать консультантом 
в магазине. А на ферме, как вы видите, непро-
стая работа. Здесь нужно трудиться. Просто от-
сидеться за телефоном не получится. 
В день заложения камня в Поречье прибыли ди-
пломаты из африканских стран, которые вер-
нутся на родину и расскажут на местах бурам 
о возможностях переезда. 
— Африканеры хорошо знают русский язык, из-
учают его. Прекрасно относятся к России. 
И большинство из них — православные, — го-
ворит Трофимов. — К тому же наш великий 
президент Владимир Путин поставил задачу: 
усилить влияние России на Африканском кон-
тиненте. Отсюда весь замысел. По сути мы нач-
нем плотное взаимодействие в сельскохозяй-
ственном направлении. А вместе с этим решим 
и свои проблемы с заброшенными плодородны-
ми землями и нехваткой рабочих рук.

Фермер Алексей Трофимов на камне, который 
заложен на месте, где создается афродеревня

11 августа 2023 года. Дочь фермера 16-летняя Анастасия Иванцова идет доить корову с помощью специальных аппаратов

Мать фермера Галина Трофимова раскатывает сено — кормовой стол для коров
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точка Сегодня точку в номере ставят детеныш альпаки, который родился в парке «Сказка», и его мать Касабланка. Мальчик породы уакайя появился на свет 17 августа. 
Отцом стал самец по кличке Берберис. Новорожденный оказался очень любопытным и активным: с интересом осматривает новые места, радостно встречает 
незнакомцев. Контактный, смелый и самостоятельный малыш, по словам сотрудников парка, не доставляет забот ни ветеринару, ни новоиспеченным родителям: 
он учит Касабланку быть мамой. Имя новорожденному пока не выбрали. К слову, это уже третье пополнение в семьях альпак в парке «Сказка» за лето 2023 года. 
Ранее 20 июля родился детеныш Брауни, а 1 августа на свет появился малыш Рони. Все роды прошли штатно, как рассказали в парке «Сказка», каждая альпака спра-
вилась с этим легко за 15 минут. 

Рубиновые звезды 
и пакт о ненападении
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1880 год.Родился русский 
писатель, прозаик и поэт, 
представитель неороман-
тизма Александр Грин. 
Среди его известных про-
изведений — повесть-фее-
рия «Алые паруса» и роман 
«Бегущая по волнам».

1935 год.Советские вла-
сти приняли решение о за-
мене двуглавых орлов 

с кремлевских башен на пя-
тиконечные звезды с сер-
пом и молотом. Замене 
подлежали орлы на Спас-
ской, Никольской, Боро-
вицкой и Троицкой башнях 
кремлевской стены, а также 
два орла со здания Истори-
ческого музея.

1939 год.Заключен Дого-
вор о ненападении между 
Германией и Советским 
Союзом, также известный 
как пакт Молотова — Риб-
бентропа.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Когда мы были
вот такусенькими

Сегодня праздник у морских девчат, то 
бишь русалок. Ровно 110 лет назад на 
камни в порту Копенгагена усадили 
бронзовую Русалочку, ставшую сим-
волом датской столицы. С тех пор ге-
роев Ханса Кристиана Андерсена уве-
ковечивают по всему миру. Москва не 
отстает, старого сказочника в компа-
нии Дюймовочки и гадкого утенка 
можно увидеть в Марьине. Наш город 

вообще набит подобной скульптурой: Мойдодыр в Со-
кольниках, Белый Кролик на Щербаковской, Хозяйка 
Медной горы в Ростокине, трехметровый Дядя Степа 
в Слесарном переулке, Винни-Пух в Раменках…
Взрослые в восторге — словно окунулись в детство. А вот 
их чадам порой приходится объяснять, откуда взялись эти 
странные персонажи. Потому что дети теперь почти не 
читают. И мультики смотрят совсем другие.
Зачем упрашивать бабушку рассказать на ночь сказку? 
Проще завладеть родительским смартфоном — и вот он, 
портал в чудо-мир, открытый в режи-
ме 24/7. Еще не знающие букв пяти-
летние умники в пару кликов находят 
Лунтика, Фиксиков, Бубу, Барбоски-
ных, трех котов, ежа Соника, Банболи-
ну и уродцев с того света Хаги Ваги 
и Киси Миси. Их похождения беско-
нечны, как обложной осенний дождь. 
Сто серий хотите или двести? Смотри-
те себе на здоровье.
Эти мультподелки неглубоки, но ис-
ключительно динамичны. Пока Иван 
Царевич ищет свою Василису, «Щеня-
чий патруль» успеет спасти полмира. 
Тут некогда ходить за попкорном, а то 
все пропустишь. К тому же герои об-
рели плоть, сойдя с экранов в магазины игрушек. Прода-
ются даже второстепенные персонажи. Индустрия!
И при всем этом наблюдается бум детской книги. Такого 
разнообразия красочных обложек не было никогда. Рас-
чет издателя на ностальгирующую маму: ах, как мне нра-
вилась эта книжка, когда я была вот такусенькой! Но доч-
ка откроет ее, только если cеть исчезнет каким-нибудь 
сказочным образом.
Помните былину об Илье Муромце: «Да у той ли у березы 
у покляпыя, да у той ли у речки Смородины…»? Поэзия! 
В сравнении с ней нынешние сказки кажутся бессмыслен-
ным трепом. Но какое право мы имеем судить? Это ведь 
наше поколение читало в юности Хемингуэя и Астафьева, 
затем с явным облегчением переключилось на дешевые 
детективы и лавстори, а теперь, судя по летящим в про-
пасть тиражам Донцовой, вовсе потеряло способность 
осилить что-нибудь длиннее поста в телеграм-канале.
Цифровой ледниковый период переживет, наверное, 
только бронзовая Русалочка — городская скульптура, ко-
торую часто называют памятником. Впрочем, по сути это 
действительно памятник — старым дивным сказкам, ко-
торые, увы, стремительно исчезают из этого мира. Памят-
ник нашему детству.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Студентов хотят 
вновь отправлять
копать картошку.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НАУЧНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАУКАМ

С точки зрения социализации 
молодежи эта идея положи-
тельная. Конечно же, любая 
общественно полезная работа 
имеет позитивное влияние на 
студентов. Если, допустим, от-
править первый-второй курс 
на несколько недель на такие 
сельскохозяйственные рабо-
ты, они смогут познакомить-
ся, лучше друг друга узнать 
и научиться работе в команде. 
Это поможет отвлечь их в том 
числе от бесполезного время-
препровождения, когда они, 
вместо того чтобы заняться 
делом, тратят время впустую. 
Кроме того, есть большое ко-
личество других обществен-
ных работ, к которым также 
можно было бы привлечь мо-
лодое поколение. Например, 
уборка городов, благоустрой-
ство территорий своих вузов, 
покраска фасадов, высадка 
растений и восстановление 
культурных памятников. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ 
ЭКОНОМИСТ

Полагаю, что отправлять рос-
сийских студентов на сельско-
хозяйственные работы, в част-

ности на уборку картофеля, — 
это не эффективно, потому что 
никак не поможет экономике. 
Основная проблема заключа-
ется не в нехватке рабочей си-
лы, а в сокращении посевных 
площадей картофеля, что при-
вело к увеличению его стоимо-
сти. Мне кажется, что сейчас 
все свои силы важно напра-
вить на обновление семенного 
фонда, увеличение посевных 
площадей, а также решать во-
прос с недостатком специали-
зированной сельскохозяй-
ственной техникой. А не от-
влекать молодежь от учебы 
в университете, научной дея-
тельности. Тогда уж лучше сде-
лать что-нибудь похожее на 
альтернативную службу, вы-
полняя ряд общественных ра-
бот, но тоже не осенью. 

РИОРИТА КОЛОСОВА
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ КАФЕДРЫ 
ЭКОНОМИКИ ТРУДА И ПЕРСОНАЛА 
МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА

Я считаю, что эта инициатива 
очень здравая. Лично у меня 
большой опыт в подобных 
сельскохозяйственных рабо-
тах, и я считаю, что для студен-
тов это принесет исключи-
тельно пользу. После поездок 
на картошку ребята возвраща-
ются совершенно другими. 
Так они узнают друг друга, 
учатся работать сообща, пони-
мают, кому можно доверить 
более физически тяжелую ра-
боту, кому лучше организо-
вать ее и так далее. Это, если 
можно так сказать, тренинг 

В России наблюдается активный отток мигрантов из-за ослабления рубля, поэтому 
возникает потребность вернуть обязательную практику для студентов на сельскохо-
зяйственных работах. Об этом сообщил глава Союза участников рынка картофеля 
иовощей Сергей Лупехин. 

вопрос дня

Подготовили АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

для их уровня социализации. 
Общественные работы помо-
гают не только поднять эконо-
мику, но и дать студентам воз-
можность показать себя как 
инициативного человека. Ко-
нечно, для современной моло-
дежи такая практика может 
показаться немного странной 
или неоднозначной, но есть 
и те, кто был бы рад принять 
в этом процессе участие. И, ко-
нечно, важно не устраивать из 
этого принудительные рабо-
ты, чтобы все было исключи-
тельно по желанию и, может 
быть, даже за определенные 
бонусы. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ 
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ

Студентам такая практика яв-
но радости не принесет, пото-
му что это бесплатный неопла-
чиваемый труд. Заставить мо-
лодежь ездить на сельскохо-
зяйственные работы вряд ли 
получится, потому что у них 
сейчас другой уровень интел-
лектуального развития, они 
не будут делать то, что им ка-
жется неправильным или не-
выгодным. Возможно, в таком 
случае начнут прибегать к так 
называемым карательным ме-
рам, например отсутствие за-
чета по предмету, но и это мо-
жет не повлиять на ситуацию. 
Если ситуация обстоит кри-
тично и приобщение молодо-
го поколения действительно 
сейчас необходимо для эконо-
мики, то можно это внедрить, 
но только с соответствующей 
оплатой. Такой же, как платят 
мигрантам, чьи места они за-
ймут. В наше время студен-
ты — это самая незащищен-
ная прослойка населения, их 
стипендии очень маленькие, 
поэтому от воз можности под-
заработать неко торые не от-
кажутся. 

Тренинг 
«Самопрезентация 
для эксперта»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
23 августа, 14:00, бесплатно
Участникам тренинга по-
могут сформировать навыки 
публичных выступлений. Экс-
перты расскажут, как научиться 
эффективной самопрезентации, 
уверенно чувствовать себя 
в разных ситуациях. Ведущие 
тренинга объяснят, в чем 
заключается секрет успеш-
ных публичных выступлений 
и что обязательно должно быть 
в самопрезентации.

Встреча
Процесс управления 
эффективностью
https://afi sha.timepad.ru/
event/2537744
23 августа, 16:00, бесплатно 
Участники встречи обменяются 
опытом по процессу управления 
эффективностью, развитию 
талантов, улучшению профес-
сиональных навыков. Эксперты 
также обсудят, как правильно 
работать с сотрудниками HiPo 
(High Potential) — так называют 
людей, обладающих высоким 
потенциалом, которые готовы 
быстро расти карьерно и про-
фессионально, если компания 
создаст для этого подходящие 
условия. 

деловая афишаСказочная роль артиста 
покорила юных зрителей

Первого сентября народный 
артист России Сергей Гармаш 
отметит 65-летие. В преддве-
рии юбилея он провел творче-
скую встречу и поделился 
своими планами.

Свой день рождения артист 
хочет отметить в кругу семьи. 
— Раньше, в советские време-
на, еда была скуднее, но люди 
умели веселиться. Сейчас сто-
лы накрыты лучше, больше 
еды, но веселиться стали ху-
же, — отметил Сергей Гар-
маш. — Много моих дней 
рождения приходилось на 
съемочные периоды, — и это 
были действительно шумные 
и запоминающиеся торже-
ства.
Сергей Гармаш отметил, что 
для многих школьников 1 сен-
тября считается грустным 
праздником, но для народно-
го артиста эта дата всегда бы-
ла исключением, особенно 
в студенческие годы.
— После летних каникул, ког-
да многие однокурсники со-
скучились друг по другу за ле-
то, приглашение на мой день 
рождения было прекрасным 
поводом встретиться, — рас-
сказал Сергей Гармаш. 
Артист поделился, что в своем 
театре «Современник» он от-
мечал день рождения только 

один раз, так как обычно 
1 сентября всегда еще были 
отпуска, а в тот год труппа по-
ехала на гастроли за границу.
— И коллеги мне устроили ка-
пустник, было приятно, — по-
делился Гармаш. — Все 
остальные разы отмечал вне 
стен родного театра.
Также артист рассказал, что 
никогда не вел и не ведет стра-
ницы в социальных сетях. 
— Такие страницы в первую 
очередь нужны тем, кто зани-
мается бизнесом, — считает 
Сергей Гармаш.
По словам артиста, в интерне-
те опубликованы выжимки из 
многих книг, но пользы они 
не приносят. Потому что обу-
чаться новому нужно именно 
по книгам, которые пишутся 
серьезными авторами, содер-
жат больше информации. Ак-
тер считает, что именно такая 
форма чтения дает возмож-
ность человеку анализиро-
вать материал.
Народный артист считает, что 
технический прогресс порой 
мешает взаимоотношению 
и общению молодых людей.
— Многие знакомятся в ин-
тернете, женятся, чтобы сде-
лать снимки в праздничных 
нарядах и потом выложить 
в социальные сети, но пооб-
щаться парню и девушке нае-

дине при этом не о чем, а тако-
го не должно быть, — считает 
Сергей.
На творческой встрече Гар-
маш также рассказал, что 
у каждого актера есть тради-
ции и привычки перед выхо-
дом на сцену.
— Но у меня эти традиции ме-
няются в зависимости от кон-
кретной постановки. Напри-
мер, в советское время перед 
одним спектаклем я приходил 
на сцену и сидел в темноте 
пять минут. Это нужно было 
лично мне, чтобы настроить-
ся на свою роль, — рассказал 
Гармаш.
Также народный артист отме-
тил, что самый основной по-
дарок к его юбилею уже сдела-
ли задолго до дня рождения 
создатели сказки «Чебураш-
ка». После сыгранной роли 
Крокодила Гены артиста ста-
ли узнавать даже малыши.
— Я приобрел новый электо-
рат, — улыбается Сергей Гар-
маш.
К слову, использовать свою 
популярность для построения 
политической карьеры народ-
ный артист точно не собира-
ется: ему предлагали баллоти-
роваться в депутаты, но он 
наотрез отказался.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 13:30 Народный артист России Сергей Гармаш на творческой встрече в преддверии 
своего 65-летия

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Юридические услуги

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
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